



SI EL INFORME de la **Auditoría Superior de la Federación** es imperdible por todo lo que revela, quienes saben de estos temas dicen que es igual de interesante lo que no apareció en el documento.

EXTRAÑAMENTE en los **Resultados de la Cuenta Pública 2019** no se incluyó un subejercicio de 17 mil millones de pesos que se encuentran en 12 fideicomisos del **Poder Judicial**, un guardadito del **Consejo de la Judicatura Federal**, la **Suprema Corte** y el **Tribunal Electoral**.

¿POR QUÉ desapareció ese expediente del nuevo reporte de la Auditoría si se consignó desde el año pasado? Dicen que tal vez algo sepan la actual contralora de la Judicatura, **Arely Gómez**, y el titular de la Unidad Técnica de la ASF, **Eber Betanzos Torres**, quien casuaalmente fue su subalterno tanto en la **PGR** como en la **Secretaría de la Función Pública**.

• • •

VAYA MANERA de celebrar un cumpleaños: el **PRI** llega a los 92 años disminuido, desacreditado y teniendo que apoyarse electoralmente en sus antiguos rivales: el **PAN** y el **PRD**. De los 300 distritos electorales, hasta ahora han amarrado acuerdos para 219 candidaturas comunes. Para colmo, el líder nacional del **PRI**, **Alejandro Moreno**, tomó el cargo con la promesa de devolverle el poder a la militancia, pero terminó militando en el poder... de **Palacio Nacional**. ¿Escuchan los lamentos? Es el fantasma de **Plutarco Elías Calles**.

• • •

¡QUÉ BÁRBARO! Qué ciegas ante el progreso están las empresas neoliberales de uno de los sectores más fífis: el automotriz. Resulta que para 2023, **BMW** planea tener en el mercado 25 modelos eléctricos y que sus ventas en ese segmento crezcan un 30 por ciento ¡anual!

LOS de **Ford** le metieron 11 mil millones de dólares y esperan ofrecer 40 vehículos híbridos o totalmente eléctricos, tan pronto como el próximo año. En 2025 **Audi** tendrá 30 modelos y **Toyota** calcula

que para esa fecha la mitad de sus ventas en el mundo serán, sí, de autos y camionetas que se conectan a la corriente.

POR SI fuera poco, **Honda** y **Volkswagen** aceleran para tener la mitad de sus vehículos en la gama eléctrica en 2030; y **General Motors** ya avisó que en 2035 sólo venderá autos eléctricos.

O sea que para cuando la refinería de **"Dos Bocas"** esté trabajando a toda su capacidad, entre 2024 y 2026, el mundo ya habrá comenzado a despedirse del uso de gasolinas. ¡Qué falta de visión de los neoliberales, caray!



BAJO RESERVA

El general que desobedece a AMLO

:::: El llamado a la transparencia que ha hecho el presidente **Andrés Manuel López Obrador** no ha llegado a los oídos del general **Audomaro Martínez Zapata**, titular del Centro Nacional de Inteligencia (CNI). A pesar de que el Presidente ordenó desde noviembre que se hiciera público el expediente de seguimiento que tiene el CNI sobre el Frente Nacional Anti AMLO —del cual EL UNIVERSAL dio a conocer su existencia y el hecho de que el gobierno había ordenado cerrarlo cinco años—, el órgano de inteligencia acaba de confirmar que el documento quedó clasificado hasta 2026, pues hacerlo público “causaría un daño a la seguridad del país”. “La vida pública tiene que ser cada vez más pública y la transparencia es una regla de oro de la democracia. Y a lo que se refiere (el expediente), pues son recortes de periódicos, eso es lo que me informaron. Pero si hay más información, que debe ser la que publica EL UNIVERSAL seguramente, pues que se entregue”, dijo el Ejecutivo hace cuatro meses en Palacio Nacional. ¿Cómo es que un expediente con recortes de periódicos pone en riesgo la seguridad y necesita quedar enlatado? Será que la cercanía que el general tiene con el mandatario le ha hecho confundirse y no darse cuenta de que además de ser el Presidente, y su amigo, AMLO es el comandante supremo de las fuerzas armadas y que cuando da una orden no debe ser ignorada.

de sesiones, el 30 de abril. Sin embargo, por alguna razón todos piensan que el único que seguramente se resolverá es el del gobernador panista. ¿Será que alguien encargó que se le diera prioridad al asunto?

Una prueba para la 4T

:::: Dentro del gobierno federal, nos comentan, hay un sector que está presionando para que el Comité contra la Desaparición Forzada de las Naciones Unidas visite México este mismo año y conozca la realidad del país. Ayer el subsecretario de Derechos Humanos, **Alejandro Encinas**, participó en un evento de la ONU y ahí expresó su deseo de que un grupo de trabajo del Comité venga a tierras mexicanas a hacer un diagnóstico. Habrá que ver si todas las dependencias de la autollamada Cuarta Transformación están de acuerdo con don Alejandro, pues varias de ellas, señaladamente las dedicadas a la seguridad, han bloqueado durante la última década la posibilidad de que se les haga una evaluación en materia de desapariciones. Así que aquí tiene la 4T la posibilidad de demostrar eso que presume a diario de que “no somos iguales” y de decir “Ya Chole”, con la opacidad en este tema.

De desafueros a desafueros

:::: Nos cuentan que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, que preside **Pablo Gómez** (Morena), tiene muchos fierros en la lumbre. El primero es la solicitud de desafuero contra el senador de Morena, **Cruz Pérez Cuéllar**, acusado de recibir dos millones y medio de pesos del exgobernador priista de Chihuahua, **César Duarte**. El segundo es contra el fiscal General de Morelos, **Uriel Carmona Gándara**, porque habría nombrado fiscales no capacitados ni certificados. El tercero es para desaforar al diputado federal del PT, **Mauricio Toledo**, por presunto enriquecimiento ilícito. Y el cuarto es el que pidió la Fiscalía General de la República contra el gobernador de Tamaulipas, el panista **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, a quien acusa de delincuencia organizada, operación de recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal equiparada. Todos deberían definirse antes de que acabe el actual periodo ordinario



García Cabeza de Vaca

ARCHIVO EL UNIVERSAL



TRASCENDIÓ

Que la UNAM, que encabeza **Enrique Graue**, y la SRE de **Marcelo Ebrard** acordaron que universitarios se incorporen a una red mundial de manejo de pandemias y que la casa de estudios sea la sede de un laboratorio centralizado para medir la respuesta inmune inducida por candidatos vacunables, como parte de la estrategia internacional de México contra la pandemia. Otra palomita para los Pumas.

Que dirán lo que quieran del rumano **Florián Tudor**, pero sin impedimentos, acompañado de dos personas, fue recibido en calidad de “empresario” por la secretaria federal de Seguridad, **Rosa Icela Rodríguez**, cumpliendo con la orden presidencial de atender al hombre, investigado por la UIF de **Santiago Nieto** como presunto líder de una banda de falsificación de tarjetas con base en Cancún.

Que la de ayer fue una gran tarde para nuestro deporte porque se formalizó la continuidad de la alianza sin precedente entre la Liga Mexicana de Beisbol y las Grandes Ligas de EU con la participación de **José Miguel Bejos** de Pericos de Puebla, **Gerardo Benavides** de Acereros de Monclova y el presidente de la LMB, **Horacio de la Vega**, así como **Rodrigo Fernández**, en representación del comisionado y la directiva de la Gran Carpa, quien ha sido factor clave para estos acuerdos y pronto dará a conocer un súper plan para 2022.

Que el panista **Francisco Javier Salazar** se integró al Senado en sustitución de **Mauricio Kuri** pero lo dejaron con la mano estirada en su primer día de trabajo cuando quiso saludar al líder minero **Napoleón**

Gómez Urrutia, quien basó su negativa en que el ex secretario del Trabajo dio por muertos a 65 trabajadores en Pasta de Conchos y nada hizo por rescatarlos. ■



PEPE GRILLO



¿A QUIÉN LE TOCA?

La versión inicial era que de las 852,150 vacunas anti Covid de Pfizer que llegaron al país 381,225 serían para la CDMX.

Esto permitió a las autoridades capitalinas decir que se aplicarían en las alcaldías más pobladas, o sea Iztapalapa o Gustavo A. Madero y que el miércoles se diría el nombre de la demarcación.

No ocurrió. La decisión se trasladó para el viernes y las autoridades capitalinas dijeron que no sabían de cuántas vacunas podrían disponer.

Comenzó a circular la versión de fuertes jalones de estados que se han sentido olvidados, que sostienen que no hay transparencia en el reparto y para que el descontento no crezca se hará una nueva distribución.

Lo que se dice ahora es que las alcaldías Benito Juárez y Miguel Hidalgo entrarían al quite, de tamaño mediano y que podrían salir ganando de rebote.

Otra combinación, si hay suficientes vacunas, sería una de las alcaldías grandes y dos medianas.

EL DEDITO

Lo de las encuestas para elegir candidatos es un ardid que le funciona bien a Morena, hasta que alguien, alguno de los aspirantes derrotados o la prensa, pide ver la encuesta.

No es una demanda insensata, sino lógica, pero encuestas van y vienen y la gente todavía no las ve. Se les menciona en boletines y discursos, pero en la vida real no han aparecido.

Nadie conoce el cuestionario, en dónde se aplica, a quién le preguntan y claro eso genera una suspicacia que crecen como bola de nieve.

La conclusión es que las encuestas son una quimera. Si alguien lograra abrir un expediente notará que en lugar de estadísticas, gráficas o tablas hay el dibujo de un dedito y con eso basta.

MINERAL MILLENNIAL

Tatiana Clouthier busca nacionalizar el litio.

El presidente reveló que la Secretaría de Economía tiene un proyecto, aunque esto no significa que el gobierno quiera "expropiar por expropiar".

Ya hay empresas mineras extranjeras, inglesas y chinas, explotando minas de litio, sobre todo en los límites de Sonora y Chihuahua, por lo que el país se podría meter en un berenjenal jurídico internacional.

El litio es el mineral que está sustituyendo de manera acelerada a los combustibles fósiles consentidos de la 4T, como el petróleo y el carbón.

Es parte esencial en los carros eléctricos, las computadoras, los celulares, las celdas solares ya que es un inmejorable conductor de calor y electricidad. Como en su estado natural es un metal color plata ya se le conoce como el oro blanco.

Es, por lo anterior, un asunto de seguridad nacional y el gobierno está evaluando cómo entrarle. El proyecto se perfila hacia una nacionalización sin expropiar las empresas que ya están asentadas en el país. ¿Será posible?

TRABAJADORES DE LA CONTENCIÓN

A la CDMX le espera una semana difícil.

Se espera para el lunes ocho la marcha feminista de alta tensión y para el 10 un estrangulamiento mayor de transportistas que demandan aumento de tarifas.

El hecho de que el presidente y la jefa de Gobierno hayan abordado el tema de la marcha del 8M muestra que existe honda preocupación y que los agentes encargados de las tareas de "contención" tendrán trabajo de sobra.

Con respecto a los transportistas la decisión del incremento en esta coyuntura de contracción acentuada de la economía no tiene posibilidades de transitar por lo que las protestas irán subiendo de tono.

El gobierno capitalino reitera que la CDMX es una sociedad de derechos, de todos, no solo de los manifestantes.

pepegrilocronica@gmail.com





Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Bejarano engañó a Claudia

Ante la carencia de operadores políticos propios, que le pudieran ayudar a sacar con éxito las elecciones intermedias en la CDMX, **Claudia Sheinbaum** oyó el canto de las sirenas y decidió manchar su pureza echándose a los brazos de **René Bejarano**.

El marrullero profesor le vendió que con él iba no sólo a conservar las posiciones que Morena ganó en 2018, sino a ampliar sus zonas de influencia, con miras a la elección presidencial de 2024, la cual está en la mira de la jefa de Gobierno.

Para ello le propuso apretar a las alcaldías y dejar fuera a sus potenciales rivales en la carrera por la Presidencia de la República, quitando espacios a los gobernantes identificados con **Marcelo Ebrard** y **Ricardo Monreal**, pero también darle un llegue a **Martí Batres**.

A **Monreal** se la cumplieron y lo dejaron fuera de Cuauhtémoc y le cerraron la puerta en Magdalena Contreras; **Marcelo** tuvo que jalarle las orejas a su muchacho **Mario Delgado** para que le regresaran la alcaldía de Azcapotzalco a **Vidal Llerenas**.

En el caso de **Batres**, no es que sea un enemigo que le pudiera disputar en 2024 la carrera a **Sheinbaum**, pero sí se posicionaba para pelear la jefatura de Gobierno, y eso perjudica a **Bejarano**, pues quiere ese puesto para su esposa, **Lola Padierna**.

Es por eso que **Valentina Batres** no quedó en Álvaro Obregón y en Coyoacán habían impuesto al exbejaranista **Carlos Castillo**, pero **Martí** pataleó y quiere que se la den a su eterno gato, **Gerardo Villanueva**; la definición aún está en la mesa.

Claudia se dejó seducir con la idea de tener más alcaldías a través de **Bejarano**, pero parece ignorar que con la flamante Constitución de la Ciudad de México, lo más importante para quien gobierne la capital es el Congreso.

Le vendieron la idea a **Sheinbaum** que lo importante son los territorios, cuando eso sólo fortalece a los caciques como **René**, que necesita tener alcaldías para financiarse y financiar a su movimiento, con lo que revive.

Todo mundo sabe que *el de las ligas* ya no tiene fuerza; que luego de ser borrado del mapa en 2015 por el gobierno de **Miguel Ángel Mancera**, todo mundo lo abandonó. Se le fueron **Aleida Alavez**, **Ariadna Montiel**, **Guillermo Sánchez** y **Lety Quezada**, entre muchos otros.

Al tener de nuevo territorios se financia para su regreso, y el principal beneficiado es él, no **Claudia**. En su malévol plan de regreso, **Bejarano** expone no sólo a la jefa de Gobier-

no, sino a la propia **Padierna**, por todo lo que pueda venir.

Quienes conocen las mañas del viejo profesor tienen claro que **René** engañó por completo a **Sheinbaum**, quien le compró todo lo que le prometió y no se dio cuenta de que sólo la está utilizando para renacer en la capital.

Con esta alianza la que perderá es **Claudia**... pero será la última en darse cuenta.



CENTAVITOS

Pues en la 4T aseguran que no son iguales a los de antes, pero tienen las mismas mañas, como las de los alcaldes de Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza, que salieron con la *noble* idea de ayudar a la población en esta época de pandemia, destinando varios millones de pesos para emplear temporalmente a los vecinos como albañiles, barrenderos, pintores, lavanderos, etcétera. Pero para quien no quiera trabajar, en Miguel Hidalgo **Víctor Hugo Romo** les regalará despensas y en V. Carranza **Julio César El Nenuco Moreno** regalará más de 40 mil monederos electrónicos con mil 500 pesos por cabeza, para que los potenciales electores —a los que tratan como limosneros— no la pasen tan mal mientras llega el 6 de junio... Pendientes hoy en Donceles; inicia el chapulineo.



CIRCUITO INTERIOR

LO PRIMERO que transportará el Cablebús serán... ¡las prisas por presumirlo!

SEGÚN ESTO, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento buscarán la manera de acelerar inauguraciones, recorridos y supervisiones antes de que inicie la veda electoral.

Y APROVECHANDO que la curva epidémica está dando tregua, algunos hasta podrían tener invitados.

COMO ENTRE lo más lucidor se encuentra —por supuesto— el teleférico, sistema que sigue en etapa de pruebas, pero al que ya le preparan un corte de listón simbólico.

UNA PROBADITA, por donde se le quiera ver.

...

EN UNA REUNIÓN con diputados, el Secretario de Desarrollo Urbano capitalino, **Carlos Ulloa**, habló del potencial para vivienda social que tiene la zona de Vallejo.

ACTO SEGUIDO, contó que ha sostenido pláticas con constructores que le aseguran que la vivienda de menos

de 5 millones de pesos tiene un gran mercado en la CDMX, pese a todo.

MÁS de uno arqueó la ceja, pues no quedó claro si no avisó que tocaría dos temas distintos... o si su concepto de accesibilidad ¡ronda dicha cifra!

circuitoInterior@reforma.com



LA IDEA A DESTACAR

ENRIQUE BERRUGA

Internacionalista



Si México cerró el paso a los migrantes para evitar que Trump impusiera aranceles, ahora se podrían conseguir las vacunas por hacer lo mismo que antes"

La cumbre virtual

ENRIQUE BERRUGA FILLOY

Es práctica común de los gobiernos de Estados Unidos que al final de alguna reunión entre Jefes de Estado, alguno de los asistentes se reúna con periodistas seleccionados para ofrecerles la versión que desean ver reflejada en los noticieros de la noche y los diarios del día siguiente. Así, eliminan los aspectos indeseables y ponen de relieve lo que mejor convenga a sus intereses. Este es el famoso *spin*.

El comunicado conjunto de la reunión virtual entre los presidentes Biden y López Obrador ofrece pocas pistas sobre el tenor de la reunión, los asuntos delicados y los debates de fondo. Se trata de un documento de corte burocrático que no hace honor a la complejidad de estos nexos y mucho menos del complicado contexto internacional por el que atravesamos. Esto obliga a analizar el *spin* que le dieron en la Casa Blanca, si es que deseamos entender por dónde se están moviendo las aguas.

Washington dejó sembradas al-

gunas señales. Se observa que el equipo de Biden se aplicó para evitar que la primera cumbre formal entre los vecinos se desarrollara en un ambiente tirante y poco amistoso. La parte estadounidense pareció quedar complacida de que hayan funcionado las señales que envió Biden de considerar a México una relación prioritaria, de proponer trato entre iguales y respeto a la soberanía. Con esta fórmula lograron disminuir el rechazo y la animadversión que han percibido por parte del presidente de México hacia el triunfo de Joe Biden. De hecho, distintos medios de Estados Unidos coincidieron en que la nota principal del encuentro fue "quitarle asperezas" a la postura de nuestro mandatario. La gran mayoría de los periódicos y reportajes señalan que el presidente mexicano fue uno de los que tardó más en felicitar a Joe Biden después de las elecciones y que había logrado algún acomodo funcional con Trump. Para establecer el contraste, las notas coinciden en recordar que el Primer Ministro de Canadá, con el que Biden sostuvo su primer encuentro como presidente, no tuvo el menor empacho en decirle que sentía un enorme alivio

al lidiar con él y no con su temperamental antecesor. Quizá, al resaltar este punto, quiere enviarse la señal de que Washington esperaba un mensaje parecido por parte de López Obrador, de cordialidad y de celebración por la partida del Donald.

En esta lectura entre líneas, resalta la necesidad que tiene el gobierno de Washington de contar con el apoyo de México en materia migratoria. La reforma migratoria que impulsa Biden,

sobre todo la regularización de los indocumentados que ya viven en Estados Unidos puede frustrarse en caso de que sigan arribando nuevos migrantes a ese país. Los congresistas le dirán que esto es un barril sin fondo y por ende la rechazarán. Para ello, Estados Unidos requiere que las autoridades mexicanas detengan a los centroamericanos, como ya se hacía con Trump, pero ahora también a los mexicanos que buscan mi-

grar en números crecientes. Estados Unidos va a buscar que México sea un aliado de tiempo completo. La moneda de cambio pudieron ser las vacunas que tanta falta hacen en nuestro país. Si México cerró el paso a los migrantes por las malas razones, para evitar que Trump nos impusiera aranceles, ahora se podría conseguir algo bueno —las vacunas— por hacer lo mismo que antes. ●

Internacionalista



La desastrosa reforma eléctrica

**CYNTHIA LÓPEZ
CASTRO**

A pesar de los esfuerzos de la oposición, la iniciativa de reforma eléctrica que mandó el Presidente López Obrador se aprobó en ambas cámaras del Congreso sin moverle una sola coma. Salvo contadas y honrosas excepciones, los legisladores de la mayoría se subordinaron a la instrucción de su jefe e hicieron oídos sordos ante los muchos argumentos en contra de esta regresión. La reforma consiste esencialmente en cambiar el criterio para despachar la electricidad: en lugar de utilizar primero la energía más barata, como sucede ahora, la ley obligará a despachar primero la energía generada por la Comisión Federal de Electricidad, sin importar que sea más cara o contaminante. Las implicaciones son desastrosas para la economía de las familias, para la recuperación económica del país, para el medio ambiente y para la democracia.

La consecuencia más sensible, en medio de la crisis económica que enfrentamos, es que se va a privilegiar artificialmente la compra de electricidad más cara. Esto inevitablemente se verá traducido en tarifas de luz más altas o, en su defecto, en deudas millonarias para todos, en caso de que el gobierno decida absorber los costos de la ineficiencia

aumentando los subsidios.

Un segundo efecto es que obstaculiza la transición hacia fuentes de energía más limpias, como la energía solar y la eólica, en las que México tiene un enorme potencial. La mayoría de la electricidad que genera la CFE sigue haciéndose con combustibles fósiles incluyendo el combustible, que es uno de los energéticos más contaminantes. Mientras el mundo avanza hacia fuentes más limpias de energía el gobierno de México decide apostarle a los combustibles que más contaminan, sacrificando el medio ambiente y pasándole la factura a las generaciones futuras.

El tercer efecto devastador será para la economía porque se vulneran contratos y compromisos internacionales asumidos por el gobierno mexicano.

Finalmente, esta reforma resulta preocupante desde un punto de vista político pues está recuperando una práctica que no se veía en el país desde los años del autoritarismo más duro. El gobierno intentó hacer este mismo cambio mediante un acuerdo administrativo y ante los amparos y demandas de las empresas, la Corte resolvió que se trataba de una medida que violaba la ley. La respuesta del gobierno es típica de las dictaduras: en lugar de ajustar su comportamiento a la ley, ajusta la ley a sus preferencias. Los votos en el Senado alcanzan para promover una acción de inconstitucionalidad, de manera que la palabra final regresará a la Corte. Por lo pronto, este episodio subraya que es fundamental arrebatarle a Morena y a sus aliados la mayoría en la Cámara de Diputados en las elecciones del próximo 6 de junio para frenar más atropellos y arbitrariedades. ●

Diputada federal. @cynthialopezc1



México y el asilo diplomático

COLUMBA CALVO V.*

Si bien la figura del asilo data de tiempos remotos en el mundo, el asilo diplomático como tal está institucionalizado en América Latina y el Caribe como un acto jurídico humanitario para salvaguardar la vida y la libertad de las personas que son perseguidas por órganos del Estado por realizar actividades políticas contrarias a éstos. México fue uno de los primeros países en firmar y ratificar las convenciones que codifican esta figura (La Habana, 1928; Montevideo, 1933, y Caracas, 1954) y al amparo de éstas ha otorgado asilo a cientos de personas.

Sin embargo, no existen textos que describan los últimos casos de asilo que México ha otorgado en situaciones de grave peligro bélico. En este tenor están los asilos diplomáticos concedidos a raíz de la intervención militar de Estados Unidos en Panamá, el 20 de diciembre de 1989. En esta acción bélica de gran magnitud, denominada *Operación Causa Justa*, participaron alrededor de 26 mil *marines* utilizando armamento de alta tecnología.

El prestigio de México en materia de protección y asilo motivó que 12 panameños sortearan los graves riesgos de los bombardeos en la ciudad y del toque de queda y se desplazaran hasta mi residencia en busca de asilo. Entonces tuve presente una lección de diplomáticos de excelencia como los embajadores emérito Sergio González Gálvez y el eminente Raúl Valdés: "Lo más importante en lo inmediato, es preservar la seguridad y la vida de quienes buscan protección, independientemente de los signos ideológicos de los gobiernos y de los perseguidos".

En virtud de ello, y después de evaluar cada caso, les otorgué asilo y procedí a informar a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). La nota verbal para comunicar a Panamá lo anterior y solicitar los salvoconductos correspondientes, la entregué al entonces ministro de Relaciones Exteriores, Julio Linares, quien me recibió dentro de un vehículo estacionado afuera del edificio de la cancelería, ante la im-

posibilidad de ingresar al inmueble tomado por fuerzas del Comando Sur. Mi buena relación profesional con el canciller Linares facilitó mi gestión y dos semanas después recibí los salvoconductos. Para en-

tonces, las acciones militares casi habían cesado en la ciudad, por lo que el traslado de los asilados hacia el aeropuerto se realizó sin peligro.

No descartaba la posibilidad de recibir nuevas solicitudes de asilo como la del ex presidente Manuel Solís y la del general Manuel Antonio Noriega. Ninguna de ellas se concretó, posiblemente el vehículo Hummer apostado al pie de mi residencia fue un factor disuasivo. El general Noriega buscó refugio en la Nunciatura Apostólica y otros panameños lo hicieron en las embajadas de Cuba, Ecuador y Perú.

A la par de la salida del último contingente estadounidense de tropas adicionales, se inició una campaña para enjuiciar a ex colaboradores del general Noriega, entre ellos, Rafael Arosemena, ex gerente general del Banco Nacional. Arosemena estableció contacto conmigo y solicitó asilo, mismo que le otorgué el 3 de marzo de 1990. Para entonces, las relaciones entre Panamá y México atravesaban una etapa difícil, toda vez que el gobierno panameño esperaba el reconocimiento explícito de México, y este asilo vino a tensar la situación. Mis gestiones con el doctor Linares para la obtención del salvoconducto de Arosemena fueron arduas. Linares cuestionaba la calificación de "perseguido político" por la que concedí asilo; mi contrargumento, basado en las convenciones vigentes y de las cuales Panamá también es signatario, fue que conceder el

la naturaleza del delito o los motivos de la persecución.

La tirantez en las relaciones con México aumentó cuando el presidente panameño Guillermo Endara pronunció duros epítetos y fuertes críticas al gobierno de México. Todo ello aunado a la presión de la opinión pública contra los asilados, hizo que Arosemena permaneciera en la embajada cerca de 17 meses. Finalmente, el canciller me hizo

entrega del salvoconducto y otorgó también los de los asilados en las otras embajadas. El traslado de Arosemena y demás asilados al

aeropuerto se dio de manera simultánea, discreta, sin contratiempo y sin conocimiento de los medios de difusión.

Hoy persisten en la región problemas económicos y sociales que mantienen latente las tensiones políticas; a eso se ha sumado la pandemia del Covid-19 que incidirá negativamente. Confiamos en que la estabilidad política sea el común denominador de los países de la región, varios de los cuales realizarán elecciones en 2021. En todo caso, los derechos humanos de los perseguidos políticos estarán asegurados en la medida en que la institución del asilo se mantenga y sea debidamente observada por los países.

**Embajadora de México. Fungió dos años como encargada de Negocios, a.i. de México en Panamá (dic. 1989-junio 1991)*



“

El prestigio de México motivó que en 1989, 12 panameños sortearan los graves riesgos de los bombardeos en la ciudad y del toque de queda y se desplazaran hasta mi residencia



Circo y cerco en la ASF

LOURDES MORALES CANALES

El espectáculo protagonizado por el Auditor Superior de la Federación con la descalificación pública de la metodología utilizada para calcular el costo de cancelación del aeropuerto de Texcoco, inculcó el virus de la desconfianza sobre una de las piezas clave del combate a la corrupción en el país. La forma y velocidad de la rectificación no fue una inocente fe de erratas, sino una reacción inmediata al regaño presidencial. Con o sin intención, la ASF se puso a merced de la jauría electoral.

Como primer trofeo, el auditor especial de desempeño —responsable de la auditoría al aeropuerto— quedó temporalmente separado del cargo. Como segundo, se hizo una comparecencia frente a integrantes de la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputados en la cual se invirtieron más de dos horas y media para culpar al pasado y no decir nada sobre los posibles errores del presente.

La Comisión de Vigilancia, integrada por miembros de ocho partidos distintos, tiene la importante tarea de vigilar al vigilante para que este rinda cuentas. Quedan muchas preguntas sin resolver en torno a la tercera entrega de informes individuales correspondientes a la cuenta pública de 2019. Por ejemplo, a la fecha, no se sabe por qué en comparación con 2018, la ASF decidió practicar 29 por ciento menos auditorías. Tampoco cuáles fueron las razones detrás del ajuste al plan anual de auditorías realizado en junio de 2020, a partir del cual dejaron de hacerse 114 de las auditorías previstas, otras 167 tuvieron ajustes y se agregaron 16 de cumplimiento y desempeño. Finalmente, tampoco se sabe por qué por primera vez en la historia desde la creación de la ASF no se cumplió con la primera entrega correspondiente a esta administración. En su momento, la razón aducida fue la pandemia. Sin embargo,

inexplicablemente el anuncio de esta omisión se realizó el mismo día en el que vencía el plazo.

La fiscalización superior es un ejercicio técnico que no tiene nada de improvisado. A partir de un mapa de riesgos bien establecido, de la verificación de denuncias y de una planificación que se hace con un año de anticipación, este ejercicio sigue distintas etapas en las que se genera, contrasta y verifica información. En resumidas cuentas, se revisa qué se hace y con cuánto, además de constatar si lo que se hace cumple o no con los objetivos para los cuales se destinan los recursos públicos.

A diferencia de otras entidades, la ASF cumple con un alto nivel de transparencia en el inicio y final del ciclo de fiscalización superior. Sus informes pueden ser consultados detalladamente a través del portal *ASF datos*.

Gracias a la labor de fiscalización nos hemos enterado de desvíos de obras mal planeadas, con sobrecosto o con opacidad como la Estela de Luz, la Línea 12 del metro, o el Paso Exprés cuyas consecuencias fatales fueron la pérdida de dos vidas que quedaron sepultadas entre la negligencia y el despilfarro.

La fiscalización ha permitido develar casos de redes de corrupción como la Estafa Maestra, ha encendido alertas y permitido corregir programas sociales que no cumplen con metas y objetivos.

Bien utilizada, la información de la fiscalización sirve para corregir políticas públicas, realizar investigaciones, recuperar recursos que han sido desviados de su destino original. Es clave para combatir la corrupción. Sin embargo, si esta información se utiliza selectivamente o si por motivos electorales se pone en duda la información relevante que nos arrojan los 1360 informes de auditoría presentados hasta hoy, seguiremos con los despilfarros y la corrupción de siempre. ●

Coordinadora de la Red por la Rendición de Cuentas. @louloumorales

La fiscalización es un ejercicio técnico que no tiene nada de improvisado



JORGE SUÁREZ-VÉLEZ
@jorgesuarezv



Estamos en la banalización del mal de la que habló Hannah Arendt, donde el autócrata es indiferente a quienes sufren por sus malas decisiones.

Vamos hacia la autocracia

Una autocracia es un gobierno de una persona sin limitaciones o contrapesos, que puede promulgar o modificar leyes a su antojo. El gobierno de AMLO merece cada vez más ese calificativo. Lo confirma el proceso para aprobar la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica “sin cambiarle ni una coma” como le exigió al líder a su bancada. El proceso de debate legislativo para mejorar una propuesta escuchando otras voces pasó a ser una contrariedad, un trámite engorroso que demora complacer al autócrata. Pasa intacta una propuesta que tendrá consecuencias terribles sobre el medio ambiente y la salud de los mexicanos, sobre la productividad de las empresas y la generación de empleos, sobre el bienestar y la economía de las familias. El autócrata sabe más y no acepta otro punto de vista.

Para el autócrata no hay datos que valgan. La CFE perdió 79 mil millones de pesos el año pasado a pesar de que, según el IMCO ahorró 211 mil millones de pesos comprándole 56% de su energía a empresas privadas. Sin éstas, las pérdidas se multiplicarán y los apagones también. Las demandas por violar acuerdos pactados con socios nacionales y extranjeros podrían costarnos 400 mil millones de pesos que tiraremos a la basura. Recordemos que la Ley Combustóleo es inconstitucional.

Pemex, el otro capricho del autócrata, perdió 482 mil millones de pesos (de nuestro dinero) el

año pasado. Ese dinero alcanzaría para comprar 53 aviones como el de Peña, o para vacunar 10 veces a todos los mexicanos. La producción de crudo ha caído a 1.67 millones de barriles diarios durante la 4T. Pemex es una tragedia que nos costará más cada año. Eso no importa. La prioridad del autócrata es consolidar su propio poder. Ya hartan las molestias que causa una pandemia inoportuna. Es mala leche reportar los muertos. Ya chole con las mujeres que se quejan de estar siendo discriminadas, ultrajadas y asesinadas. Estamos en el proceso de banalización del mal, al que hiciera referencia la brillante teórica política Hannah Arendt, donde se desarrolla indiferencia entre quien está en una posición de poder y la gente que sufre por sus decisiones.

En su libro *Sobreviviendo a la autocracia*, Masha Gessen dice que ésta tiene tres etapas: en la “tentativa”, todavía es posible detenerla por la vía democrática. En esta etapa, el autócrata en ciernes busca generar condiciones favorables (para su proyecto) en las cortes, los medios y en el Poder Legislativo. Ataca la credibilidad de los medios y de sus críticos, miente sin cesar y genera confusión informativa. Después viene un periodo de “ruptura” en el cual la vía democrática es ya imposible pues se vulnera al sistema electoral restándole credibilidad para fomentar abstención y permitir fraudes. Por último, viene el periodo de “consolidación” en

el cual el autócrata, y quienes lo apoyan, acumulan poder y riqueza.

La primera etapa de la autocracia lopezobradorista podría culminar el 6 de junio. Si la mayoría de Morena y sus satélites se arraigan, la fase de rompimiento será inevitable. Ya vemos el ataque inmisericorde a medios como éste donde escribo, donde el acoso a anunciantes es ya flagrante.

La 4T ha tenido éxito polarizándonos, dividiéndonos. Mientras estamos ocupados discutiendo la ocurrencia Mañanera, la destrucción institucional, financiera y reputacional de México ocurre. Como dice el historiador Tim Snyder, hemos pasado de ser una sociedad sustentada en la confianza a una que lo está en las creencias. Éramos una sociedad en la que confiábamos en que los demás tenían los mismos intereses que nosotros –patriotismo, búsqueda del bienestar de nuestras familias– donde confiábamos en que teníamos acceso a la misma información, aunque a veces tuviéramos puntos de vista distintos. Ahora, la gente sólo confía en quien cree lo mismo que ellos. Con preocupante frecuencia, “estás conmigo o contra mí”. Creen sólo en medios que reflejen la realidad como ellos la ven, o en redes sociales en las que sus sesgos se acaban volviendo certezas, haciéndoles más fácil desconfiar de quien los cuestiona.

Si no abrimos los ojos pronto, cuando lo hagamos será tarde y esta autocracia será irreversible.





Columna invitada

Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

La FGR actúa tres meses antes de las elecciones, ¿coincidencia u otra razón?

En cada una de sus tres campañas electorales en pos de la Presidencia de la República, el entonces candidato **Andrés Manuel López Obrador** denunció la corrupción imperante en México y prometió erradicarla en caso de ganar el principal cargo público del país.

Sin embargo, unos días antes de asumir la Presidencia, dijo que era mejor olvidarnos de los corruptos del pasado porque someterlos a juicio causaría más divisiones entre los mexicanos y que tantos corruptos no cabrían en las cárceles que hay en el país.

Sobre lo que dijo AMLO entonces, escribí en este espacio el 23 de noviembre de 2018: "Se equivoca Andrés Manuel. Investigar, denunciar y someter a juicio a los políticos corruptos uniría al país como pocos temas pueden hacerlo; si de falta de espacios se trata, la construcción de cárceles generará empleos. No puede haber ni perdón ni olvido para quienes han fastidiado a millones de mexicanos".

Desde el primer día de su gobierno, el presidente ha insistido en acusar de ser corruptos a empresarios, periodistas, exfuncionarios y a todos los que manifiestan cualquier tipo de desacuerdo con sus palabras o decisiones. Pero en los hechos, el gobierno de la 4T ha denunciado muy pocos casos de corrupción ante la FGR o las fiscalías de los estados.

El 28 de febrero pasado, el diario **El Economista** publicó una lista de los principales casos de corrupción documentados desde 2000 por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) (www.economista.com.mx/politica/Principales-escandalos-de-corrupcion-documentados-por-la-ASF-20210228-0002.html), pero muy pocos de los involucrados han sido denunciados o encarcelados. Entre ellos, **Rosario Robles**, la dos veces secretaria de Estado durante el gobierno de **Enrique Peña Nieto**, por su participación en la Estafa Maestra que desvió 3,400 millones de pesos del erario, y **Emilio Lozoya**, que se encuentra en prisión domiciliaria por su involucramiento en el caso de la constructora Odebrecht, que de 2010 a 2014 sobornó con decenas de millones de dólares a Lozoya y otros funcionarios para ganar contratos de obras públicas, sobre todo en tres refinerías de Pemex.

Muchos funcionarios y exfuncionarios involucrados en estos y otros casos siguen libres; algunos hasta pertenecen al gobierno de la 4T.

Ayer se difundió que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda presentó ante la FGR una denuncia por lavado de dinero con la compraventa de inmuebles en contra del exjefe de gobierno de la CDMX y actual senador perredista **Miguel Mancera**, exfuncionarios de su gobierno y exdiputados locales.

Y en la Cámara de Diputados se estudia si desaforar o no al gobernador panista de Tamaulipas **Francisco García Cabeza de Vaca**, acusado por la FGR de corrupción y delincuencia organizada.

Las acusaciones contra Mancera no sorprenden a nadie porque, desde que era jefe de gobierno, se comentaba mucho de sus supuestas transas y las de sus principales colaboradores.

Y habrá que ver si la denuncia contra el gobernador tamaulipeco se sostiene ante un tribunal.

Lo que llama la atención es que la FGR haya decidido actuar contra ambos personajes faltando solo tres meses para que se realicen las elecciones federales y locales de este año.

¿Es mera coincidencia o tiene algún propósito electoral?

Facebook: *Eduardo J Ruiz-Healy*



VOCACIÓN GLOBAL: REINO UNIDO DE LA MANO CON MÉXICO

CLAUDIA RUIZ MASSIEU
SENADORA DE LA REPÚBLICA
@RUIZMASSIEU



El Acuerdo de Continuidad Comercial entre ambos muestra el compromiso de una visión aperturista

Junto con Estados Unidos, Reino Unido fue uno de los líderes internacionales del orden democrático liberal construido en la segunda mitad del Siglo XX. Históricamente, ha desempeñado un rol protagónico en la consolidación de instituciones multilaterales como la ONU, la Alianza Atlántica o la OCDE.

No podría ser de otra manera, considerando que los británicos impulsaron la Revolución Industrial, fueron pioneros del parlamentarismo como forma de gobierno y promovieron el liberalismo como modelo económico y programa político.

En 2016, el resultado del referéndum que dio origen al *Brexit* no sólo fue la expresión de una mayoría ciudadana que votó en contra de seguir perteneciendo a la Unión Europea. El inicio de éste también fue un signo de alerta que más de uno interpretó como síntoma de un eventual giro hacia una dinámica aislacionista y proteccionista en las relaciones de Reino Unido con el mundo.

En ese momento se pensó que la isla se sumaría al grupo de países abiertamente antagónicos al orden internacional de libre comercio, basado en los principios del multilateralismo, la integración y la coopera-

ción entre países. Gratamente, hoy vemos pasos firmes en el sentido contrario. Uno de ellos es el Acuerdo de Continuidad Comercial entre México y Reino Unido, aprobado este martes por unanimidad en el Pleno del Senado de la República.

Se trata de un convenio mediante el cual se garantiza la continuidad del libre comercio entre ambas naciones y, con ello, la continuidad de las oportunidades de integración ofrecidas por esta apertura comercial; además, establece las bases para el inicio de las negociaciones de un nuevo tratado bilateral integral, moderno y ambicioso a la altura de los desafíos del Siglo XXI.

No podemos dejar de señalar la buena noticia detrás de las acciones británicas: un Reino Unido fuera de Europa no significó un Reino Unido iliberal.

El *Brexit* representó la ruptura de Reino Unido con una vocación regionalista, pero no significó una renuncia a su vocación global.

Por otra parte, también es de celebrarse que el Senado, en medio de fuertes tensiones, haya dado muestra de su visión de Estado; que una pluralidad política reconozca la importancia de impulsar el orden global basado en reglas.

Que un grupo de legisladoras y legisladores respalde sin reservas el Acuerdo de Continuidad... y con él nuestros más valiosos intereses.

Enhorabuena.

“El gobierno británico ha manifestado formalmente su intención de integrarse al TIPAT, del que nuestro país forma parte”.



ASTILLERO

“Negociaciones” estilo Gertz // Aire de tianguis judicial // Hasta Rosario Robles protesta // Morena y sus panistas

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

S E ESTÁ SOBRECARGANDO la Fiscalía General de la República (FGR) de casos susceptibles de trato especial. Un aire de tianguis judicial se puede encontrar en el ir y venir de propuestas de presuntos delincuentes de alto nivel político y económico, que regatean pagos e indemnizaciones a cuenta de saqueos y corrupción que cometieron, o que buscan plazos acortados de encarcelamiento y disfrute de sus riquezas mal habidas si es que cooperan con los supuestos propósitos justicieros de Alejandro Gertz Manero, un fiscal tan extrañamente enredado en sus propias gestiones y tan insólitamente ineficaz hasta ahora, tan distante, en los hechos consumados, del diario discurso de combate a la corrupción que ofrece en sus conferencias matutinas de prensa el Presidente de la República.

PARECEN TRANSITAR SOBRE rieles de plena legalidad los expedientes y las negociaciones que buscan alcanzar a presas de mayor calado que los denunciados y delatores, pero hasta ahora lo único que se ha visto, salvo el proceso especial dedicado a Rosario Robles, es una persistencia nefasta de aires de impunidad o cuando menos influyentismo en cuanto a Emilio Lozoya, Alonso Ancira, Salvador Cienfuegos y, ahora, Emilio Zebadúa.

NO PISAR LA cárcel, acceder a *suites* médicas, eludir rutinas clásicas de firmas periódicas en juzgados y seguir negociando al infinito los términos de presuntas rendiciones sopladas son algunos de los beneficios obtenidos por esos supuestos conversos a la “colaboración” que, hasta ahora, nomás no dan visos de estar aportando grandes elementos para someter a juicio a sus jefes (Enrique Peña Nieto y su principal operador, Luis Videgaray Caso, por ejemplo).

AYER, ROSARIO ROBLES Berlanga, dos veces secretaria en el gabinete peñista, se quejó de que a ella no le están dando la misma atención y viabilidad que a otros presuntos infractores de la ley para acogerse a un “criterio de oportunidad”.

PIDIÓ, POR TANTO, que se le dé “el mismo trato que se ha dado a otros”. Y, a cambio de reconocerse culpable de las acusaciones hechas en su contra, propone que su sanción máxima sean seis años de cárcel y que se le exima de cubrir cualquier tipo de indemnización millonaria. Robles considera “discriminación” el ser la única integrante de la plantilla peñista en estar en la cárcel y en no ser escuchada por la FGR para intentar negociaciones.

PANISTA DURANTE 25 años y ocupante de diversos cargos, legislativos y administrativos, a nombre del partido derechista, Ricardo Sheffield Padilla da un buen ejemplo de aclimatación electoral, pues fue candidato a gobernador de Guanajuato a nombre de la alianza obradorista en 2018 y, ya con el tabasqueño en Palacio Nacional, fue designado procurador para la defensa del consumidor (donde no hizo más que declaraciones y promesas, como sus antecesores), con comparecencia semanal programada en la mañanera.

AHORA DEJARÁ LA procuraduría de fantasía para buscar la presidencia municipal de León a nombre de Morena y, dado que así sigue siendo la política, tratar de ser nuevamente candidato a gobernador. ¿Morena se derechiza o empaniza? ¿O es tan vigorosa la ideología morenista que es capaz de transformar a derechistas de toda la vida en entusiastas “progresistas” de oportunidad?

Y, MIENTRAS JOE Biden ha dicho, en referencia a Texas y Misisipi, que “lo último que necesitamos es el pensamiento neandertal de que mientras todo esté bien, quítate la mascarilla” (o cubrebocas o tapabocas, según se desee llamar a esa prenda), ¿hasta mañana, con PAN, PRI y PRD en una muestra más de oportunismo electoral, al postular como candidata a gobernar Baja California (luego de las tres décadas de predominio panista, y la brevedad caótica y abusiva del morenista Jaime Bonilla) a María Guadalupe Jones Garay, conocida como Lupita Jones, quien fue Miss Universo en 1991 y ha tenido una carrera destacada en ese ámbito empresarial de concursos o programas de belleza, además de escribir y promover material de autoayuda!





La mafia que invade predios

En solidaridad con los periodistas e intelectuales que son atacados cotidianamente y sistemáticamente en México, desde Palacio Nacional, por el hecho de ejercer su libertad de expresión.

En noviembre de 2020 comerciantes ambulantes protagonizaron un zafarrancho en las inmediaciones de Tacuba y Motolinía, en el Centro Histórico. Un grupo intentaba ahuyentar a los agremiados de la lidereza Claudia Morales Reyes, quien buscaba controlar el comercio, y a los “volanteros” que operan en dichas calles del centro.

Durante la gresca, en apoyo de la gente de Claudia Morales Reyes, apareció el esposo de esta: un violento expolicía de la Secretaría de Seguridad Pública identificado como Martín Rebolledo Aguilera.

Según consta en diversas carpetas de investigación, este grupo está detrás de la invasión y despojo de varios inmuebles del centro.

En agosto de 2004 se emitió un decreto expropiatorio de algunos inmuebles considerados de alto riesgo estructural. Entre estos se encontraba el ubicado en Belisario Domínguez 43.

Los vecinos fueron desalojados. Se entregaron al Instituto de Vivienda las llaves de los departamentos y se nombró a un grupo de resguardantes, encargados de cuidar el edificio en tanto se remodelaba o se entregaban a los inquilinos nuevas viviendas.

Más de una década después, el inmueble seguía en las mismas condiciones. Se-

gún denunciaron cuatro inquilinos, una tarde se presentaron Claudia Morales y Martín Rebolledo al lado de 26 personas. Morales les dio la instrucción “de cómo se iban a meter y qué viviendas iban a ocupar”.

Los vecinos originales informaron a las autoridades capitalinas, metieron escritos, iniciaron una denuncia por el delito de despojo. Se enteraron de que Morales Reyes y Martín Rebolledo se habían designado ante el INVI como “representantes únicos”: los antiguos resguardantes fueron obligados a irse bajo la amenaza de que “mejor no se metieran en problemas”.

Rebolledo reapareció en el edificio de Cuba 78. Según la denuncia presentada por el administrador del inmueble el expolicía se presentó como trabajador de una reportera de Televisa e intentó apoderarse de

uno de los cuartos de servicio.

Durante ese proceso agredió al administrador y a su hijo. La denuncia asienta que los 24 vecinos temen que lleguen a despojarlos los integrantes de la Unión, “debido a que Rebolledo afirma que es miembro de la organización”.

Al expolicía se le hizo otra denuncia en 2019, por los delitos de robo, amenazas y despojo. Había irrumpido “acompañado de gente armada” en el inmueble de Avenida Observatorio 33, que consta de 30 departamentos. El delito de despojo no se consumó, porque el gobierno incorporó este inmueble en un programa de recuperación urbana.

Sin embargo, el nombre del expolicía figura en otros expedientes. El 24 de enero de 2018, aún adscrito a la subsecretaría de Operación Policial, según la credencial que llevaba encima, sacó a un hombre de su

Al expolicía se le hizo otra denuncia en 2019, por los delitos de robo, amenazas y despojo. Había irrumpido “acompañado de gente armada” en el inmueble de Avenida Observatorio 33, que consta de 30 departamentos. El delito de despojo no se consumó, porque el gobierno incorporó este inmueble en un programa de recuperación urbana.

Sin embargo, el nombre del expolicía figura en otros expedientes. El 24 de enero de 2018, aún adscrito a la subsecretaría de Operación Policial, según la credencial que llevaba encima, sacó a un hombre de su domicilio, en la colonia Parque Coyoacán, y le exigió dinero y la llave de su vehículo. La denuncia afirmaba que Rebolledo y dos hombres que lo acompañaban portaban subametralladoras y una pistola escuadra .380 Super.

De acuerdo con una ficha, ingresó en 2005 a la Secretaría de Seguridad como policía segundo. En octubre de 2014 tuvo un ingreso al reclusorio varonil oriente, del que salió en libertad provisional bajo caución. Se le han seguido averiguaciones por robo a transeúnte con violencia, despojo de inmuebles urbanos, daño a la propiedad, daño doloso a bienes inmuebles, tentativa de robo, lesiones culposas y violencia familiar (por esto último, en dos ocasiones).

Comerciantes y vecinos que lo denuncian, afirman que hoy forma parte de las mafias que intentan adueñarse, en una tierra de nadie, de calles y antiguos inmuebles del centro. ●



Diversas carpetas de investigación señalan al grupo de Martín Rebolledo de estar detrás de la invasión y despojo de varios inmuebles del Centro





La transparencia en manos del magisterio

La idea es magnífica. Algo así como 1.5 millones de maestros de enseñanza básica han sido involucrados en la promoción de la transparencia.

Un asunto toral para el país, con, sin o para discurso de la 4T.

A ese empeño se ha sumado, por supuesto, el SNTE de **Alfonso Cepeda**.

Por ello todos los maestros deben inscribirse a un curso donde son capacitados para informarse de cómo debe difundirse la información gubernamental.

Dato fundamental cuando está bajo acoso el Inai.

Notoria fue la lucha del ex presidente del Instituto, **Francisco Javier Acuña**, para evitar su desaparición o debilitamiento en el primer año del actual régimen.

Como notoria debe ser la lucha de **Blanca Lilia Ibarra** por mantenerlo como uno de los organismos contrapeso del Poder Ejecutivo y de las decisiones unipersonales.

Un reto nacional.

DERECHOS RESERVADOS

A los maestros les sorprende.

Primero fueron obligados a presentar una declaración patrimonial, la cual deberá ser ampliada, detallada y ratificada en las próximas semanas.

No debe ser un problema mayor, puesto que no manejan recursos y no podrían entrar a actos de corrupción salvo el robo de algún pizarrón, un gis o algo del salón de la escuela.

Pero en el discurso de la honestidad.

Es como pedirles un reporte de propiedades, ingresos y modo de vida a los carteros, como si distribuyeran sobres llenos de dinero del erario.

Hasta ahora no se han reportado problemas porque todos los maestros y administrativos de la educación pública cumplieron con esta obligación.

El dato es nuevo: transparencia.

A todos ellos se les ha repartido la síntesis de la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública.

Ahí se habla de rendición de cuentas, de datos digitales de carácter público, cómo pueden ser usados, reutilizados o redistribuidos por cualquier interesado.

Pero también se habla de la información reservada -artículos 113 y 116 de la citada ley- para no proporcionarla a los solicitantes:

Seguridad nacional, política monetaria, si se pone en riesgo la vida o la seguridad de un servidor público o algo así.

Es, digámoslo en términos simples, la idea de las cuentas claras sobre las que navegará la sociedad mexicana del futuro.

RECONOCIMIENTOS A TV

1.- El equipo de **Esteban Moctezuma** dejó sobre la mesa una propuesta:

Hacer un reconocimiento público a las televisoras, públicas y privadas, porque han respondido al reto de difundir la educación de la enseñanza básica.

En la lista destaca **Televisa**, de **Emilio Azcárraga**, por las plataformas aportadas para proyectar clases, pero sobre todo para impulsar la investigación.

En su base de datos están más de cuatro mil programas, al menos unos 90 guiones y detrás de cámaras más de 400 maestros.

Por cierto, entre estos figuran lamentablemente víctimas de Covid.

Y 2.- No pierda de vista el nombre de **Agustín Caso Raphael**.

Es el auditor encargado de investigar y reportar los daños causados al país por la suspensión del NAIM.

Fue suspendido por la descalificación presidencial.

Pero el dato es escueto: él revisaba el desempeño de funcionarios, no los recursos manejados por las dependencias.

Pronto podrían saltar las cuentas y saber si **David Colmenares** puso un **chivo expiatorio** o alguien que manejó mal una investigación.





• BAJOSOSPECHA

Las acusaciones contra Roberto Sandoval

bibibelsasso@hotmail.com

Por Bibiana Belsasso

Roberto Sandoval Castañeda, el exgobernador de Nayarit entre 2011 y 2017, es acusado de enriquecimiento ilícito y de haber dejado operar en el estado al Cártel Jalisco Nueva Generación durante su mandato.

Las primeras acusaciones llegaron de Estados Unidos a su hombre de confianza y fiscal estatal, Edgar Veytia, y de ahí comenzaron las acusaciones en contra del exmandatario.

Apenas el pasado lunes, un juez federal ordenó la aprehensión del exgobernador de Nayarit, Roberto Sandoval, y su hija, Lidia Alejandra, por su presunta responsabilidad en el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita en agravio de las finanzas públicas estatales.

El juez de control del Centro de Justicia Penal Federal en Tepic ordenó la captura por un caso que involucra la adquisición de propiedades con recursos probablemente ilícitos y su relación con el exfiscal estatal Edgar Veytia, preso en Estados Unidos por narcotráfico.

De acuerdo con la Fiscalía General de la República (FGR), el juez consideró que la orden de aprehensión es de especial relevancia e impacto social, dada la cantidad desmesurada de las operaciones reportadas en detrimento económico de las finanzas públicas de Nayarit.

Además, señaló que “existen datos de prueba, tanto en el fuero común como en el federal, de su presunta vinculación con diversas personas que han sido detenidas en un país extranjero por delitos relacionados con la delincuencia organizada”.

Se le acusa a Sandoval de que, junto con su fiscal, participó en actividades ilícitas tales como secuestro, extorsión, despojo, robo, amenazas, enriquecimiento ilícito y asesinato.

Según las imputaciones, el exgobernador habría adquirido propiedades que en algunos casos estaban a nombre de su hija, aunque ella no tenía forma de cubrir ese tipo de gastos, toda vez que era una estudiante universitaria.

Cabe señalar que el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero), no tiene prevista la prisión preventiva oficiosa, es decir, el imputado puede llevar su proceso en libertad; sin embargo, la FGR puede solicitar la

prisión preventiva justificada, pero deberá acreditar que existe un riesgo de fuga de los imputados.

Pero no es el único problema que enfrenta Sandoval.

En marzo de 2020, el Fiscal General de Nayarit, Petronilo Díaz Ponce Medrano, informó que existían en trámite 16 carpetas de investigación en contra de Roberto Sandoval Castañeda por presuntos delitos de enriquecimiento ilícito, peculado y ejercicio indebido de funciones, delito electoral, cohecho, extorsión, despojo de inmuebles, amenazas y falsificación de documentos.

En las cortes estadounidenses hay 20 carpetas en las que se le relaciona al exgobernador con el exfiscal Édgar Veytia, quien ya está procesado a 20 años de prisión y quien se declaró culpable de narcotráfico.

Pero lo cierto es que, desde hace mucho tiempo, el exgobernador de Nayarit es investigado por la justicia de Estados Unidos, de hecho, en febrero de 2020, el secretario de Estado, Mike Pompeo, le prohibió ingresar a la Unión Americana tras comprobar que recibió sobornos de cárteles de la droga a cambio de protección e información.

En mayo del 2019, el Departamento del Tesoro de Estados Unidos colocó a Sandoval en su lista negra por sus nexos con cárteles mexicanos, por lo que sus cuentas fueron congeladas; su esposa e hijos también fueron relacionados en sus actividades ilícitas.

Sigal Mandelker, subsecretaria del Tesoro de Estados Unidos para Terrorismo e Inteligencia Financiera, informó de los vínculos entre el exgobernador y el exmagistrado Isidro Avelar Gutiérrez, quienes habrían recibido sobornos del Cártel Jalisco Nueva Generación y del grupo criminal que opera como su brazo financiero, Los Cuinis, organizaciones que desde 2015 forman parte de la lista negra del Departamento del Tesoro.

En ese momento, la FGR y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) también congelaron las cuentas bancarias de Sandoval y las de Isidro Avelar, así como las de otras 40 personas relacionadas con las operaciones de dichas organizaciones criminales.

Según la UIF, se bloquearon más de 70 millones de pesos, en el caso de Sandoval, por favorecer las actividades del CJNG en su entidad, y en el de Avelar, porque se detectaron “resoluciones a favor” del mismo cártel.

De acuerdo con el Departamento del Tesoro, Roberto Sandoval recibió sobornos

del cártel de Los Beltrán Leyva, principalmente de Héctor Beltrán.

También lo acusa de recibir dinero de parte del cártel Los Flores, liderado por Raúl Flores Hernández, *El Tío*, así como de también estar al servicio del CJNG de Nemesio Oseguera, *El Mencho*.

Éstas son acusaciones que se tendrán que probar en los tribunales, de lo que se tiene certeza es de la riqueza que acumuló el exgobernador durante su mandato, misma que no coincide con su sueldo.

Su gusto por los caballos lo llevó a adquirir el rancho El Sueño, ubicado en Autlán, Nayarit. De tener sólo dos criollos cuando compitió por la alcaldía de Tepic, al término de su mandato tenía 800 caballos pura raza española.

Ahí, criaba yeguas aztecas y españolas valuadas en 250 mil dólares cada una.

Pero quizá lo más grave es que, durante su gestión, la violencia relacionada con el narcotráfico se desató, al tiempo que se incrementó la deuda pública y se desviaron millones de pesos de recursos públicos.

Este caso todavía dará mucho de qué hablar.



En la mira



Foto: Especial

LUEGO de que el pasado lunes la FGR anunció que un juez giró una orden de aprehensión contra el exgobernador nayarita, Roberto Sandoval, su esposa, Ana Lilia López, pidió ayer la intervención del Presidente, tras asegurar que hay una "encarnizada persecución política" en su contra.



HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com//@rf59

Paridad de género y la no violencia contra la mujer

El tema de la igualdad de género no es nuevo. En marzo, está presente la efeméride y es cuando se revisan los temas sobre los roles, tendencias, logros y lagunas de la participación de la mujer en la sociedad tanto en el campo laboral como en la vida pública.

Parte de la política en los tres poderes de Gobierno, es analizar los planes para la inclusión, que pretenden dar continuidad a los trabajos que se iniciaron hace 25 años en China y que siguen siendo los mismos: igualdad de género, eliminación de violencia y empoderamiento de las mujeres.

Tenemos claro, que la Reforma Constitucional en materia política electoral de 2014, establece el principio de la paridad de género, que ya no debe verse como una ilusión o aspiración sino que ya es un mandato constitucional. Hoy podemos ver en el Congreso General una integración paritaria y las leyes locales avanzan en la armonización para la integración de sus congresos locales, ayuntamientos y con la esperanza de que la equidad se cumpla en órganos colegiados para hacer realidad la participación igualitaria de la mujer en el ámbito político nacional.

La violencia política en el género femenino es latente. Un hecho fue el debate que se dio entre los partidos políticos y el INE por los lineamientos que precisaban equidad, y que no excedía sus facultades como posteriormente lo precisó el TEPJF, quien señaló que solo se estaba aplicando el principio constitucional.

Por otra parte, también Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, ha señalado más de una vez que ha padecido la violencia política por sus pares del ga-

binete de la 4T. Sin embargo, es importante destacar que ella ha reiterado su compromiso irrenunciable con la eliminación de la violencia contra las mujeres.

Pero no podemos dejar de lado

la realidad, de los 126 millones de mexicanos -de acuerdo a cifras del INEGI- 51.2% somos mujeres y a pesar de las acciones de un sinnúmero de ellas que han marcado con su trabajo y su lucha la no discriminación, la no violencia y la participación en actividades económicas y políticas de manera igualitaria, lo cierto es que la pandemia ha incrementado el número de mujeres víctimas de la violencia que se quedan en la impunidad.

Sin duda, todavía hay un largo camino que recorrer para hacer realidad los avances que se han logrado. La lucha no será sencilla, pero la paridad obliga a integrar gabinetes 50/50 y todavía falta para lograrlo.

SUSURROS

1. Petróleos Mexicanos a partir de hoy da por terminado su contrato de calificación de valores con Fitch México S.A. de C.V., así lo informó a la Bolsa Mexicana de Valores. Pemex explicó que esta decisión obedece a la optimización de recursos y se queda con las calificadoras globales Standard & Poors y Moody's. Sin embargo, Fitch seguirá calificando en apoyo a los inversores.

2. Alejandro Svarch Pérez, titular de Cofepris debe escuchar todas las voces. El doctor Francisco Moreno encargado del área Covid del hospital ABC, se ha convertido en la voz de los sin voz ante la pandemia y ha solicitado a través de redes sociales que se autorice el medicamento probado como tratamiento

eficaz en el combate al covid denominado Remdesivir. Ha insistido por mucho tiempo, ahora que hay nuevo titular de Cofepris se espera atienda la solicitud, ya que en los EUA la FDA ya autorizó su uso.



— ALIAJERO —



#OPINIÓN

ESTRATEGIA
DE
SEGURIDAD
NO FUNCIONA

El gobierno de Biden prepara una reunión para revisar las fallas en la estrategia de seguridad entre México y Estados Unidos

E

n la conversación que sostuvieron el viernes pasado el canciller **Marcelo Ebrard** y el secretario de Estado, **Antony Blinken**, se puso sobre la mesa un hecho irrefutable: la estrategia de seguridad no ha funcionado. El tema de la desconfianza, por supuesto, era el telón de fondo (propiciada tras la detención del exsecretario de la Defensa, **Salvador Cienfuegos** y las consecuentes medidas del lado mexicano para acotar la labor de los agentes extranjeros en nuestro país).

Pero la cuestión de seguridad no puede quedar atorada y atrapada en ese punto. Lo reconocen ambas partes. Como reconocieron en ese encuentro que la estrategia de seguridad no ha funcionado ni del lado mexicano ni del lado norteamericano.

¿Por qué no ha funcionado? Según **Ebrard**, porque el consumo sigue subiendo, porque las armas y los homicidios siguen subiendo; porque la violencia y el tráfico no se ha logrado reducir.

Entonces, advierte: "Se tiene que partir de una visión crítica de lo que se ha hecho para hacerlo mejor".

Se busca desaparecer la Iniciativa Mérida

Del lado mexicano, es sabido, se busca desaparecer de entrada la Iniciativa Mérida. Del lado estadounidense aún no está claro qué medidas buscan adoptar. Pero de que el tema quedará inmerso dentro del área de lo que el vecino del norte considera su seguridad nacional, no cabe duda.

Pero se están preparando. El propio **Blinken** le dijo a **Ebrard** que en cuanto estuvieran listos convocarían a una reunión para hablar sobre el tema. En opinión del canciller, ésta será pronto.

...

DESBANDADA EN SAN LÁZARO.- Con las campañas prácticamente encima, más y más diputados abandonan sus curules. Ayer fueron 24 los que pidieron licencia, sumándose a otros 20 que lo hicieron días atrás.

Hay prácticamente de todos los partidos. Los más, de Morena: **Merary Villegas Sánchez, Laura Imelda Pérez, Lidia Nallely Vargas, Benjamín Campos Equihua, Julieta García Zepeda, Geraldine Ponce, Arturo Pérez Negrón, Javier Lamarque.** Luego del PRI: **Héctor Yunes Landa, Hortensia**

Noroña, Anilú Ingram, Norma Adela Guel y Margarita Flores. Y de Movimiento Ciudadano: **Eduardo Ron, Érika Sánchez, Higinio del Toro y Kehila Abigail Kú.**

Pero aún nos falta mucho por ver. Según informó la Mesa Directiva, 448 de los 500 integrantes de la Cámara de Diputados entregaron su solicitud para reelegirse.

...

GEMAS: *Obsequio de Joe Biden, luego de que los gobernadores republicanos de Texas y Mississippi retiraran la orden de usar cubrebocas: "Hemos sido capaces de adelantar todo para que hacia finales de mayo todos los estadounidenses adultos puedan recibir una dosis. Y lo último, lo último que necesitamos, es el pensamiento neandertal de que, mientras tanto, 'todo está bien, quítense los cubrebocas'".*

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA





El regreso de Donald Trump

MIAMI, FL.- La cumbre de los republicanos radicales, celebrada el fin de semana en Orlando, fue una sonora campanada de advertencia de que el populismo nacionalista está vivo, fuerte, tiene agenda y tiene líder.

Trump, orador estelar en la cumbre de la Confederación Política Conservadora (CPAC, por sus siglas en inglés), dejó en claro que no fundará un nuevo partido, sino que se apropiará del Republicano.

Machacó con la falsa historia del fraude que lo despojó del triunfo.

Disparó contra Biden.

Sentenció al ostracismo a los republicanos que votaron por declararlo culpable de incitar al asalto al Capitolio.

Atacó a las instituciones.

Arremetió contra los medios de comunicación.

Se montó nuevamente en el caballo sobre el que dará la batalla en los meses y años que vienen: los migrantes, entre quienes vienen "las personas más malvadas del planeta".

Trump está de regreso, y más radical que nunca.

A esa sociedad que él dividió, la va a polarizar aún más.

De ser necesario, va a provocar que se enfrente.

Que a nadie extrañe si al primer tropiezo de Biden, por ligero que sea, comienzan los cacerola-

zos en Estados Unidos.

Tal como lo leen: habrá cacerolazos en este país, por cualquier pretexto o insatisfacción.

A algunos analistas les asombró que haya abierto la posibilidad para una nueva candidatura presidencial, pues, dijo, "quizá puedo decidir vencerlos por tercera vez".

¿Qué tiene eso de extraño? Un

político de sus características no se retira por su voluntad: hay que retirarlo.

Y si Biden o los adversarios republicanos de Trump no aquilatan el peligro de dejarlo en el ring, aunque esté sentado en su esquina seminoqueado, él está en el ring y va a pelear y a destruir.

El regreso de Trump no será un monumento a su perseverancia, sino a la estupidez de quienes lo dejaron políticamente vivo.

La agenda de Trump para su regreso al poder la delineó en su discurso (de 90 minutos) en Orlando: torpedear la presidencia de Biden,

acusarlo de todo y negarle cualquier apoyo. Hacer una purga en el Partido Republicano y poner candidatos leales a él en las siguientes elecciones. Y atizar el odio contra los migrantes, que tan buenos resultados electorales le dio en 2016.

De manual es lo que hace Donald Trump.

Abrió con el cuento del fraude, que en el resto del mundo aburre, pero al interior de Estados Unidos prende como ocote en los sectores menos informados, fantasiosos o fanatizados.

"La Corte Suprema no tuvo las agallas y el coraje de hacer nada", dijo Trump, y la respuesta de los congregados fue un coro: "¡Ganaste!, ¡ganaste!".

Siguió con el linchamiento a los republicanos que votaron por su condena en el Congreso. Men-



ción por su nombre, uno a uno, a los siete senadores y a los 10 congresistas (diputados) de su partido que lo consideraron culpable de incitar a la rebelión en la toma del Capitolio.

“¡Desháganse de todos ellos!”, gritó, y la ovación fue de pie.

“No podemos tener líderes que muestren más pasión por condenar a sus compañeros de partido, de la que jamás han mostrado por enfrentarse a los demócratas, a los medios de comunicación y a los radicales que quieren convertir a Estados Unidos en un país socialista”.

Apuntó su ametralladora verbal hacia el presidente Joe Biden:

“Todos sabíamos que la administración Biden sería mala, pero ninguno de nosotros ni siquiera imaginamos cuán malos serían y cuán lejos llegarían. En sólo un mes hemos pasado de Estados Unidos primero a Estados Unidos al final”.

Y lo ató, para golpearlo, junto a sus enemigos favoritos: los migrantes.

Biden está convirtiendo a Estados Unidos en una nación santuario para migrantes, expuso el derrotado candidato presidencial.

“Hicimos un buen trabajo (para frenar la migración). Nadie había visto nunca algo como lo que hicimos nosotros, y ahora (Biden) quiere que todo se vaya al infierno”, dijo Trump y no le faltaba razón.

Cierto. Nunca los niños migrantes habían sido arrebatados de las manos de sus padres, encerrados

en jaulas y desaparecido después.

Jamás había sucedido que los solicitantes de asilo tuvieran que esperar –y dormir en la calle por tiempo indefinido– en un país (México) que no es el suyo ni es Estados Unidos.

“Joe Biden ha provocado una avalancha masiva de inmigración ilegal a nuestro país. Somos un solo país y no podemos permitirnos traer aquí todos los problemas del mundo”, y también tiene parte de razón.

Los flujos migratorios que llegan desde México han aumentado, especialmente de menores indocumentados.

Hay la creencia de que ahora se puede pasar sin problemas.

O tal vez mano subterránea que busca poner *cuatros* a Biden para hacerlo quedar mal en el tema migratorio.

Trump olió sangre y atacó en la cumbre de Orlando: “La decisión de Biden de cancelar la seguridad fronteriza ha lanzado, por sí sola, una oleada de jóvenes migrantes que está enriqueciendo a traficantes de niños, a los cárteles criminales del vicio, y a algunas de las personas más malvadas del planeta”.

¿Por sí sola?

Ahí está Trump, rumbo al poder nuevamente.

Y lleva el rechazo a la migración y el populismo nacionalista como base de su ideología.

Biden tiene poco tiempo para impedir su crecimiento.

O Cyrus Vance Jr., el fiscal de Manhattan.





Bitácora del director

Pascal Beltrán del Río

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Influencias

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** ha dicho desde el inicio de su gobierno que uno de los ejes del cambio que él promueve es acabar con los privilegios.

Por eso llama tanto la atención que una ministra de la Suprema Corte propuesta por el mandatario, y casada con un empresario constructor vinculado con él desde hace muchos años, haya solicitado una matrícula al consulado de México en San Antonio, Texas, como si fuese residente en esa ciudad.

La información se conoció en el contexto de un programa de la Secretaría de Relaciones Exteriores para gestionar vacunas anticovid para mexicanos que viven en Estados Unidos. Y aunque el canciller **Marcelo Ebrard** negó que el cónsul **Rubén Minutti Zanatta** hubiese ayudado a la ministra **Yasmin Esquivel** o a su esposo **José María Riobóo** a ponerse la vacuna, no queda claro para qué quería ella estar matriculada.

En una carta enviada ayer al director del diario *Reforma*, la ministra justificó su decisión por el hecho de que su cónyuge "desde hace 40 años tiene un domicilio en San Antonio". *Good for him*, pero eso no significa que el matrimonio viva en esa ciudad.

Tampoco queda claro por qué tramitó la matrícula consular apenas en febrero pasado, cuando que su esposo, como dice ella, adquirió el inmueble hace décadas. Ojalá que, como ofreció **Ebrard**, el Órgano Interno de Control de la SRE encuentre la respuesta a esas incógnitas y haga pública la información.

Sería interesante saber también si el que el propio **Minutti** firmara la matrícula está relacionado con que él fue subordinado de la ministra cuando ella encabezó el Tribunal de lo Contencioso Administrativo.

Esquivel llegó a la Suprema Corte hace casi dos años luego de haber sido incluida por el presidente **López Obrador** en la terna para suceder a la ministra **Margarita Luna Ramos**, quien concluyó su gestión a finales de 2018. La propuesta llamó la atención por ser esposa de **Riobóo**, constructor relacionado con **López Obrador** desde que éste era jefe de Gobierno del entonces Distrito Federal. Fue el autor de la teoría de que "los aviones se repelen" para justificar la futura operación simultánea del aeropuerto Benito Juárez y el que se construye en la actual base militar de Santa Lucía.

Siete meses después de la incorporación de **Esquivel** a la Corte, se dio la inopinada renuncia de otro ministro, **Eduardo Medina-Mora**, luego de ser señalado por el Presidente como presunto delincuente. Aunque nunca se le

probaría ilícito alguno, **Medina-Mora** dejó su cargo, sin ofrecer mayor explicación, mediante una escueta carta.

El caso del exembajador en Londres y Washington y exprocurador General de la República fue presentado como ejemplo del combate al "tráfico de influencias" que el gobierno federal estaba dispuesto a llevar a cabo. Pero como nunca llegaron a nada las investigaciones que supuestamente se realizaban contra él, es justo preguntar si no se trató únicamente de una presión para que dejara su asiento en la Corte y así colocar en el alto tribunal a alguien cercano al actual gobierno.

¿Qué se hará ahora con el caso **Esquivel** y otros cercanos a la Cuarta Transformación que presuntamente han echado mano de influencias? ¿Se esperará a que lo sepulse el polvo del tiempo o se investigará si los privilegios siguen vivos?



BUSCAPIÉS

*Los 350 mil dólares (o siete millones de pesos) que costaba el contrato de Petróleos Mexicanos con la calificadora Fitch representan el 0.0015% de las pérdidas que tuvo el año pasado la empresa. O, como bien dice mi compañero **Rodrigo Pacheco**, es el dinero que perdió Pemex en apenas ocho minutos. Así que no: el ahorro no es la razón de esa decisión. *El asesinato de los 16 migrantes de Comitancillo, Guatemala, en Camargo, Tamaulipas, pudo deberse a que el pollero que conducía al grupo se encontró con un grupo criminal desconocido para él y no hubo acuerdo sobre el monto para dejarlos pasar, me dijo ayer en la radio el reportero guatemalteco **Raúl Barreno-Castillo**. Las familias esperan la entrega de los cuerpos en medio de una doble tragedia: la muerte de los migrantes y una enorme deuda adquirida para pagar el viaje.



DINERO

Habrá que esperar embestida de Fitch Ratings // El gobierno priísta pagó millones a calificadoras // La crisis en Famsa

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LAS TRES PRINCIPALES agencias de calificación crediticia han sido acusadas de contribuir a la crisis financiera global, lo que ha suscitado mayor supervisión de los reguladores de Estados Unidos y Europa, dijo el Council on Foreign Relations en un documento que publicó en su sitio de Internet en febrero de 2015. Y agregó: "No obstante, los inversionistas siguen confiando en esos servicios en gran medida sin cambios. Las agencias de calificación crediticia global conocidas como las Big Three, Standard and Poor's (S&P), Moody's y Fitch Ratings, todas con sede en Estados Unidos, han sido objeto de un intenso escrutinio. Destinadas a proporcionar a los inversionistas información fiable sobre los varios tipos de deuda, han sido acusadas de "exacerbar la crisis financiera y defraudar a los propios inversionistas ofreciendo evaluaciones excesivamente favorables de instituciones financieras insolventes y aprobando valores hipotecarios extremadamente riesgosos". Pemex decidió prescindir de los servicios de una de ellas, Fitch Ratings. Por razones no conocidas, se ha obsesionado en crear desconfianza en torno a la petrolera nacional... y cobrarle al mismo tiempo.

Favoritas del viejo régimen

ENRIQUE PEÑA NIETO y sus tres secretarios de Hacienda —Luis Videgaray, José Antonio Meade y José Antonio González Anaya—, así como el de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, fueron extremadamente generosos con las calificadoras de crédito. (También los directores de Pemex). Como publiqué en este espacio el 11 de marzo de 2019, en su sexenio pagaron a S&P 500 mil dólares, a Moody's 450 mil y a Fitch Rating 350 mil, de acuerdo con información obtenida vía el portal de transparencia de la empresa. (Un millón 300 mil dólares, equivalentes a 25 millones 650 mil pesos de entonces). Las agencias correspondieron a la generosidad de los funcionarios con opiniones favorables sobre la reforma energética... Sin embargo, al terminar el sexenio la deuda del gobierno era de 11 billones de pesos y la de Pemex excedía 100 mil millones de dólares, no había subido su producción y estaba invadida de corrupción. ¿Qué sigue? Habrá que esperar una embestida todavía más fuerte de Fitch Ratings, perdió un buen cliente.

Expropiaciones, no

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador enfatizó que no quiere "expropiar por expropiar" ni generar miedo a los inversionistas tras la aprobación de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, lo que sí hará es renegociar contratos con una decena de empresas de energía, entre ellas Iberdrola. Movieron todos los hilos posibles los representantes empresariales, inclusive en la Casa Blanca, sin resultados. Seguramente amanecieron muy frustrados: los *moches* que pagaron a los senadores de la anterior legislatura para que aprobaran la reforma energética de Peña Nieto fue dinero tirado al cesto de la basura. Todavía seguirán pateando en la Suprema Corte de Justicia, pero los hombres de negocios más experimentados se acercarán a negociar con el gobierno las nuevas condiciones de operación. Si ustedes recuerdan, la vía que siguió Vicente Fox fue distinta: expropió la industria azucarera comenzando su sexenio. Y los panistas lo aplaudieron.

Áreas vacías

GRUPO FAMSA, FUNDADO por Humberto Garza González en la década de los 70, atravesó su peor crisis financiera. Sus acreedores exigen el pago de 9 mil 172 millones de pesos, pero la empresa asegura no contar con recursos; además, sus ventas han caído 53.8%. A través del concurso mercantil, Grupo Famsa y sus acreedores buscan acordar una forma de pago; el proceso requiere una etapa de conciliación, pero de no lograrse un acuerdo entre las partes, el asunto concluirá con la quiebra de la compañía y la liquidación de sus activos.

Ombudsman Social

Asunto: INE y las vacunas

ADEMÁS DE LA supervisión de la vacunación que pretende realizar el INE, se le tendría que dar un nuevo super presupuesto para contratar personal y capacitarlo para que vigile la aplicación del biológico; que no vean moros con tranchetes donde no hay enemigo a la vista.

Rodolfo Ayala /CDMX (verificado por teléfono)

R: ¿POR QUÉ mejor no vigilan más de cerca los recursos que ya están fluyendo hacia los partidos por las elecciones de este año?

Twitteratti

LAS CALIFICADORAS DE Pemex cobran por partida doble. Cobran a Pemex por calificarla y cobran a la oposición para calificar mal a Pemex. Qué chingones.

Escribe @JorgeLoboGamal

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com





Signos vitales

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Pemex tiene otros contratos

Petróleos Mexicanos prescindió de los servicios de Fitch Ratings y renegoció el contrato para suministrar etano a Bras-kem Idesa durante 20 años.

La declinación en la producción nacional del gas era un factor determinante en la implementación del proyecto Etileno XXI, pero la reforma energética peñista —¿o los sobornos pagados por Odebrecht?— obligaba al cumplimiento del “contrato leonino”, firmado por la administración calderonista.

Los beneficios económicos y estratégicos de ese emprendimiento para Pemex nunca se materializaron. Todo lo contrario. Igual ocurrió con la inversión que la dirección encabezada por **Emilio Lozoya Austin** concretó en el astillero viguense Hijos de J. Barreras. Una herencia —como Etileno XXI— de la anterior administración, que entre 2013 y 2019, necesitó de 5,100 millones de euros.

Con la mira puesta en el viejo continente, a través de PMI Holdings, Pemex pudo tomar el control de aquella vieja factoría de las Rías Bajas, pero inexplicablemente la capitalizó y nunca ejerció la totalidad de los derechos corporativos pactados en el Contrato de Inversión, por lo que no se tuvo la representación suficiente en el Consejo de Administración ni en la Junta General de Accionistas. De nada valió el *Due Diligence* elabo-

rado antes de realizar la inversión en el astillero. Los riesgos relacionados con la inversión fueron ignorados y con el cambio de administración, vino la retirada.

La experiencia ibérica de Pemex no pudo ser peor: los dos floteles que construyó con Navantia fueron entregados tarde y con costos inflados, mientras que con HJB ni siquiera pueden hacerse cuentas, debido a la escasa información que pudo recabar la Auditoría Superior de la Federación.

Desde la adquisición de la participación accionaria y hasta 2018, HJB no decretó ningún dividendo en favor de P.M.I. Holdings. En ese periodo, la inversión tuvo un deterioro de aproximadamente ¡652.3%!

Hasta el año pasado, nadie pudo aclarar la situación. Y en el 2020, menos por la pandemia. Las actividades de HJB nunca estuvieron alineadas con los objetivos estratégicos de Pemex.

Los directivos del astillero español nunca realizaron las acciones preventivas o correctivas para subsanar la situación negativa en la que se encontraba la empresa, que naufragó sin remedio. Hace 10 meses, por decisión de la nueva directiva de la empresa productiva del Estado mexicano, PMI dejó de ser titular de los derechos políticos sobre acciones de HJB y renunció a cualquier representación en el consejo de administración.

En resumen, Pemex y sus filiales carecen de cualquier posibilidad material y jurídica de obtener información sobre uno de los peores negocios en la historia de la empresa.

Efectos secundarios

FALLIDOS. Otras empresas paraestatales también han fracasado, en el intento de ampliar sus flotillas. Exportadora de Sal acumula una década en busca de un proveedor para un remolcador que traslade el producto hasta el islote donde atracan los buques de Mitsubishi. El último día del 2018, la armadora —que había dado mantenimiento a los dos remolcadores

de ESSA— tenía que entregar la nueva embarcación, pero luego de cinco convenios modificatorios y la erogación de 200 millones, la fase de botadura está más lejana que la Navidad. Por esos desórdenes administrativos y evidencias sobre posible conflicto de interés (¿o nepotismo?), la secretaria **Tatiana Clouthier** decidió un relevo en esa conflictiva empresa que además enfrenta un litigio por Experiencia Nutricional por ¡11,000 millones de pesos!

CONSOLIDACIÓN. Bio Pappel de **Miguel Rincón** reportó sus resultados financieros del 2020 en el que las ventas anuales de la compañía aumentaron 5.7%, mismas que en el último trimestre del año crecieron 19.2%, lo que habla de una recuperación paulatina del contexto económico complicado debido a la pandemia por Covid-19. Bio Pappel obtuvo un UA-FIRDA de 1,196 millones de pesos en el trimestre, lo cual representa un aumento de casi 11% en relación al mismo periodo del 2019. La empresa supo adaptarse al entorno cambiante del mercado, muestra de ello fue el foco en el segmento de empaques que ha crecido sustancialmente durante la pandemia.

ATENCIÓN. Apenas si llegó al IMSS, **Zoé Robledo** no dudó en pedir ayuda a los empresarios para sa-

near las finanzas de esa noble institución. No obstante los rezagos históricos y las nuevas medidas de racionalidad en el gasto, algunas empresas decidieron mantener exorbitantes bolsas de deuda. ¿Ejemplos? Gott und Glück y Decoaro y Supervisión. La primera de ellas tiene créditos de 2016, 2018, 2019 y 2020 por 6.9 millones de pesos; pero la segunda no se queda atrás con una bolsa por 1.9 millones de pesos, aunque destaca que su registro como patrón se haya desvanecido, sobre todo porque, junto con Gott und Glück, trata de inscribirse como posible proveedora en apego a los requisitos del Contrato Marco elaborado por Hacienda, pero quedarían al margen pues están pendientes en el cumplimiento de sus obligaciones fiscales.



DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos

La autosatisfacción
de Roemer

Tomo estos párrafos del podcast de María Scherer (en www.asicomosuenamx) que se publicará hoy con las voces de quienes denuncian a Andrés Roemer.

En marzo de 2018, en plena campaña por la presidencia de la República, José Antonio Meade se tomó unos días para ir a San Miguel de Allende y celebrar la boda de su amigo y protegido Andrés Roemer y firmar como testigo. Junto a él firmaron Ricardo Salinas Pliego, Esteban Moctezuma y el ex

presidente Vicente Fox. Esos nombres marcan bien la ruta pública de Roemer.

Después de años dedicado a la enseñanza, trabajó en algunos puestos en el gobierno de Ernesto Zedillo —el primero cerca de Esteban Moctezuma— de donde brincó a la secretaría técnica de Conaculta en los primeros años del gobierno de Vicente Fox. De ahí, pasó unos años como conductor de radio y llegó a TV Azteca, donde ya estaba Moctezuma, y ahí, con Ricardo Salinas Pliego y de la mano del gobierno de Puebla fundó La Ciudad de las Ideas.

Pero nada mejor le ha pasado que cuando dos de sus amigos del ITAM se instalaron en el poder. “Estoy aquí porque soy amigo de Luis Videgaray y José Antonio Meade”, le dijo al *staff* del consulado en San Francisco el día que se presentó con ellos para después hacer un juego de la botella —con champán que regaló— y que derivó en preguntas sobre la vida íntima de los ahí presentes y que incomodó a todos.

Como cónsul siguió haciendo su programa en TV Azteca y armó, desde su organización privada, un festival paralelo a la Ciudad de las Ideas de Puebla, en San Francisco. De ahí y a pesar de quejas del equipo del consulado, sus negocios privados siendo funcionario público y denuncias periodísticas, fue nombrado embajador de México ante la Unesco; solo para ser despedido por no hacer lo que, desde la cancillería, en ese momento encabezada por Claudia Ruiz

Massieu, le habían ordenado en relación con un voto sobre Israel.

Eso, por supuesto, fue aprovechado por Roemer que trabajó y cabildó para convertirse en un héroe de la comunidad judía. Quien fuera el embajador de Israel en la Unesco al mismo tiempo que él se convirtió en alcalde de la ciudad de Ramat Gan y le puso el nombre de Roemer a una calle. El mexicano dijo que era la mayor satisfacción de su vida.

Pues sí, como sabemos ahora por múltiples testimonios de mujeres, desde hace muchos años a Roemer solo le importa satisfacer a Roemer. ■

“Estoy aquí porque soy
amigo de Luis Videgaray
y José Meade”



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

@ricardomraphael

Preocupante ola
de violencia
en Sonora

La paradoja no puede pasar desapercibida. El ex secretario de Seguridad de la cuarta transformación, Alfonso Durazo Montaña, quiere ser gobernador de un estado que se volvió muy violento durante su gestión: Sonora.

El martes 2 de marzo, por la mañana, se reportó un enfrentamiento entre grupos delictivos en la carretera que une a la población de Imuris con Magdalena de Kino.

Horas más tarde, personal de la Guardia Nacional limitó el acceso a esta vía de comunicación mientras los sicarios de dos grupos criminales en conflicto sitiaron el perímetro que conecta a Magdalena con Tubutama, El Sáric, Atil, Oquitoa y Altar.

A pesar del caos, la autoridad no dio explicación de los hechos, pero no es posible desvincular lo ocurrido de la ola de violencia que se viene experimentando en Sonora, desde Caborca hasta Magdalena de Kino, atravesando el desierto.

Las notas de prensa que relatan la violencia de 2020 en esta geografía dan cuenta de un problema cada vez más grave: los números del secuestro, el homicidio doloso, las extorsiones, y los enfrentamientos armados se multiplicaron a partir de junio del año pasado, cuando aparecieron 10 cuerpos sin vida en la carretera Caborca-Sonoita.

El *modus operandi* de las ejecuciones hace temer que el grupo criminal conocido como *La Línea*, el cual ope-

raba tradicionalmente en Chihuahua,

esté buscando apoderarse de la zona norte de Sonora para sumarla a la lista de las plazas que controla.

La tragedia sufrida por la familia LeBarón, en noviembre de 2019, podría inscribirse como un episodio más dentro de este fenómeno criminal, lo mismo que las extorsiones que están sufriendo muchos agricultores de la región. La mayoría no se atreve a denunciar y, sin embargo, la economía de esta región está sufriendo debido a la agresividad y la avaricia de las extorsiones.

El reacomodo de las organizaciones criminales en el noroeste del país está dando lugar a una disputa cuya magnitud apenas comienza a dibujarse. Esta nueva guerra por las plazas y los liderazgos en Sonora abre la temporada de caza que además será temporada electoral.

Zoom: tanto Alfonso Durazo (Morena) como Ernesto Gándara (PRI) tienen enfrente un problema de inseguridad que amenaza preocupantemente el desarrollo de sus campañas para gobernador. ■

Los choques armados
se multiplicaron en la
región a partir de junio



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



La ley vigente privilegia la compra de electricidad más barata y limpia, la nueva favorecerá la que produzca la CFE: la más cara y sucia.

Ley Combustóleo

"La nación que lidere la economía de energía limpia será la nación que lidere la economía mundial".

Barack Obama

Mientras el presidente López Obrador salía a jugar beisbol para mantenerse en forma, los senadores de Morena cumplieron sus instrucciones y en un madrugete aprobaron la enmienda a la Ley de la Industria Eléctrica tal y como él quería, sin cambiarle una coma.

Morena, el Partido del Trabajo y el PES consumaron el mayoriteo. Ni siquiera el Partido Verde, siempre cercano al poder, estuvo dispuesto a aceptar la legislación, por la contaminación que provocará, y se unió a la oposición del PAN, el PRI, el PRD y Movimiento Ciudadano para votar en contra. De nada sirvió.

Se le ha llamado la Ley Combustóleo y con razón. Uno de los motivos de esta legislación es dar salida a una enorme cantidad de combustóleo que se ha venido acumulando en el país. El combustóleo es un subproducto de la refinación de gasolina con un alto contenido de azufre. Pemex, de hecho, ha estado produciendo más combustóleo que gasolina. Con anterioridad se podía vender como combustible para barcos, pero debido a su alto nivel de contaminación ha sido prohibido en el mar. El presidente López Obrador ha decidido quemarlo

en plantas termoeléctricas como la de Tula, que constituye la fuente fija de mayor contaminación en el Valle de México, o la de Manzanillo. Quiere que lo respiremos los mexicanos.

El presidente López Obrador ha afirmado que la decisión es necesaria para garantizar la rectoría del Estado

en electricidad y para dejar de subsidiar a empresas privadas que considera dominantes. Curioso, porque según Paul Alejandro Sánchez, experto en energías renovables, la Comisión Federal de Electricidad tiene el 80 por ciento del mercado de generación, 100 por ciento de la transmisión y 100 por ciento de la distribución. Es ya un monopolio.

La nueva legislación no solo aumentará la contaminación, sino que elevará de manera automática el costo de la energía. No podía ser de otra manera. La ley vigente privilegia la compra de electricidad más barata y limpia, la nueva favorecerá la que produzca la CFE, que es la más cara y sucia. Pero hay otros problemas. Uno es que se ha detenido ya la inversión privada en electricidad, en parte por las políticas de la 4T, pero también por la incertidumbre jurídica que esta ha generado. La Comisión, sin embargo, no tiene la capacidad para reemplazar las inversiones que no realizarán los privados. Miriam Grunstein, especialista en temas energéticos, me decía ayer en entrevista: "Tenemos que irnos preparando para los apagones".

Dice el Presidente que con esta legislación se pone a la CFE en condiciones de competir y se elimina un subsidio a las empresas privadas. La verdad es otra. Obligar al sistema eléctrico a comprar primero la energía de la CFE no es competir en igualdad de circunstancias; no hay, por otra parte, indicios de que haya subsidios a los privados. El subsidio que registran las cuentas de la CFE, de 75 mil millones de dólares anuales, es producto de tarifas artificialmente bajas para algunos consumidores.

La CFE tuvo pérdidas netas en 2020 de 78,920 millones de pesos, después de una utilidad de 25,673 millones en 2019, pero la justificación que ofreció la propia empresa fue una pérdida cambiaria. Las ventas totales de la empresa, por otra parte, bajaron en 10 por ciento a 503,636 millones, pero por la pandemia. La nueva Ley Combustóleo quizá aumente las ventas, pero a un costo muy elevado tanto financiero como ambiental.

• FITCH Y PEMEX

Pemex anunció que suspenderá el contrato que tiene con Fitch Ratings por supuestas razones de austeridad. Parece más bien que la petrolera quiere castigar a la calificadora por haber sido dura en sus evaluaciones de Petróleos Mexicanos. La consecuencia, sin embargo, será todavía reducir la credibilidad de Pemex en los mercados internacionales.





Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Anacrónica oda a las mujeres abnegadas

• Para Díaz Ordaz, los méritos de doña Margarita fue haber sido una segundona de don Benito y haber compartido tantas penurias de manera estoica. Peor aún, esto debía ser el ejemplo para las mujeres mexicanas del futuro.

Este lunes ocho de marzo celebraremos el Día Internacional de la Mujer. Unos días después, el 21, conmemoraremos el natalicio de don **Benito Juárez**, en mi opinión el más grande héroe de la historia de México. ¿Qué tienen que ver ambos acontecimientos que no parecen relacionados?

Una razón: **Margarita Maza**. Me refiero a la sensacional mujer que acompañó al presidente de origen zapoteco a lo largo de su vida. Su nombre, con toda justicia, se encuentra escrito en letras de oro en la salón de sesiones de la Cámara de Diputados, uno de los mayores honores que cualquier mexicano puede recibir.

Desgraciadamente, pusieron su nombre por las razones equivocadas. El presidente **Gustavo Díaz Ordaz** fue el que, en diciembre de 1966, envió al Congreso el decreto para inscribir en letras de oro el nombre de doña **Margarita Maza**. La justificación de dicha iniciativa es inaceptable para los estándares de hoy en día. Estamos hablando de una anacrónica oda a la mujer abnegada. Una estupidez insoportablemente machista. El honor por el sacrificio de la esposa, en este caso del Benemérito de las Américas.

A continuación, cito algunos pensamientos del entonces presidente **Díaz Ordaz** sobre una gran mujer que tenía sus propios méritos:



“Presento al ilustrado criterio del H. Congreso de la Unión la presente iniciativa por la cual se aspira a exaltar la memoria de doña **Margarita Maza de Juárez** y de rendir a su acendrado patriotismo parte del justísimo homenaje que le debemos los mexicanos por su callada, activa, inquebrantable y abnegada participación en largos años de prueba para la República, años en que ésta confirmó sus títulos en la Revolución de Ayutla, la Guerra de Reforma y la desigual lucha contra la intervención extranjera y el falso imperio.

“En doña **Margarita Maza de Juárez** concurrieron las más delicadas prendas de mujer y la más conmovedora consagración a quien la hizo su esposa y con el que compartió, no nada más el dramático destino de un hogar castigado por las tribulaciones familiares, sino, ininterrumpidamente y de principio a fin, la inmensa tarea nacional del Benemérito **Benito Juárez**.

“No descolló, como otras heroínas de nuestra historia, en

Yo no tengo la menor duda que doña Margarita Maza merece su nombre en letras de oro en la Cámara de Diputados por méritos propios: como una mujer de vanguardia en el siglo XIX comprometida con los ideales y valores de una República liberal.

“RECONOCIMIENTO”

- En 1966, Gustavo Díaz Ordaz propuso al Congreso que se inscribiera el nombre de Margarita Maza en letras de oro.

acciones que la singularizasen en ninguna área que no fuese la de hacerse gemela, por su humana grandeza y su estoica sencillez, de quien identificó en sí y encarnó la suerte de México en un instante capital de su marcha.

“Cuenta la crónica que su viaje de Veracruz a la capital fue triunfal y que el pueblo la recibió en cada estancia con homenaje de flores. Era la dama de México, encarnación también de México en un grado excelso, y la evocó en su dramático existir vestida siempre de luto, aún en el día en que su patria volvió a ser la que sonó con el Benemérito, libre y soberana.

“Esa fue la mujer a cuya augusta memoria deseo que rindamos homenaje, para que su ejemplo perpetúe las virtudes más entrañables de la mujer mexicana y la retrate en las futuras generaciones. ¡**Margarita Maza de Juárez**, símbolo de tantas y tantas mujeres —madres, esposas, hermanas, hijas— que supieron cumplir, en grado heroico, sus sagrados deberes para con la patria, más sublimes cuanto más silencioso e ignorado fue su heroísmo!”



¡Hágame usted el favor! El ridículo pensamiento machista dominante a mediados de los sesentas del siglo pasado en México. Una gran mujer era aquella dama silenciosa que, abnegadamente, seguía los pasos de su marido: la absurda idea que detrás de un gran hombre siempre había una gran mujer.

Para **Díaz Ordaz**, los méritos de doña **Margarita** fue haber sido una segundona de don **Benito** y haber compartido tantas penurias de manera estoica. Peor aún, esto debía ser el ejemplo para las mujeres mexicanas del futuro.

Desde luego que esto suena absolutamente ridículo en nuestras épocas. Yo no tengo la menor duda que doña **Margarita Maza** merece su nombre en letras de oro en la Cámara de Diputados por méritos propios: como una mujer de vanguardia en el siglo XIX comprometida con los ideales y valores de una República liberal.

Sirva el Día Internacional de la Mujer para recordarla por su propia luz, por su propia grandeza, y no por las boberías que pensaba **Díaz Ordaz** de ella. Y, por cierto, algunos cavernarios que todavía piensan así en nuestro país.

Twitter: @leozuckermann





Arsenal

Francisco Garfias

panchogarfias@yahoo.com.mx

De “pueblo quieto” a polvorín

San Luis Potosí, otrora pueblo quieto, es un polvorín. No cesa la violencia. Los homicidios se suceden unos tras otros. Los ciudadanos están asustados. No es para menos. En 2020 sufrieron los asesinatos 48 por ciento, según cifras oficiales.

Los sicarios no dan tregua. Apenas velaron al dirigente de la Coparmex local, **Julio César Carrasco**, y ya se produjo otro ataque mortal a un controvertido político en la capital.

La víctima de ayer es el exlíder local de las juventudes priistas, **Rodrigo Sánchez Flores**, alias *El Ferrari*. A consecuencia del ataque, murieron también su esposa y su papá.

El occiso tenía 20 días de haber salido de la cárcel, donde pasó tres años. Lo vinculan con el homicidio del activista político, **Simeón Aquino Salazar**.

↓ * Entre tanta desgracia hay una buena noticia. Los presuntos asesinos del patrón de la Coparmex fueron capturados en Ciudad Valles, a bordo de una camioneta Ford Lobo, similar a la que se utilizó en el atentado del pasado lunes. Son cuatro los detenidos. La captura ocurrió luego que el gobernador de la entidad, **Juan Manuel Carrera**, se reuniera, en la Ciudad de México, con el Gabinete de Seguridad. De acuerdo con el Blog de Policías Estatales de SLP, la pista principal que se sigue en el caso del dirigente de la Coparmex es la de un ajuste de cuentas del crimen organizado. El blog comenta que el fiscal estatal, **Federico Garza**, “no se atreve” a mencionar esa pista e insiste en vincular el asesinato al “entorno personal”.

↓ * **Lupita Jones** es candidata de la coalición PAN-PRI-PRD en Baja California. Parece una locura. No lo es en el plano electoral. ¿No tenemos al exfutbolista **Cuauhtémoc Blanco** en Morelos? La exMiss Universo, nacida hace 53 años en Mexicali, no tiene experiencia política ni administrativa. Pero ha dicho que tampoco tiene las *mañas* de los políticos profesionales que han deshonrado la noble actividad. La reina de la belleza anda en tercer lugar en las encuestas, sin hacer campaña. Tiene frente a sí el reto de demostrar que el cargo no le queda grande. Baja California es un estado complicado: Seguridad, migración y crisis económica.

↓ * La repetición de la encuesta de Morena para elegir de nuevo al candidato a gobernador de Guerrero se perfila como una tomadura de pelo. El nuevo ejercicio ordenado por la Comisión de Justicia de Morena incluye a **Félix Salgado Macedonio**, presunto violador, como aspirante. Una burla a las destacadas morenistas, entre otras muchas mujeres, que

han alzado la voz para que se reconsidere su inclusión en el proceso. Hasta el *New York Times* se metió en el tema. Le dio espacio a un muy crítico artículo de la escritora **Guadalupe Nettel**. El texto expresa indignación por la postura de **López Obrador** frente al caso. Califica al tabasqueño de “conservador, con poca elasticidad mental”. A los *morenos* no parece importarles que el senador con licencia tenga abiertas dos averiguaciones por violación, y que otras tres mujeres hayan balconado su violencia sexual. La Comisión de Honor y Justicia dejó a salvo sus derechos políticos, y no tuvo empacho en calificar de “infundadas” las acusaciones contra **Félix**.

A **Salgado** tampoco le importa su imagen ni los señalamientos que se le hacen, a juzgar por sus reacciones. Está listo para participar nuevamente. “En la encuesta, **Félix** es la respuesta”, escribió en Twitter. No le extraña si los *morenos* lo vuelven a declarar ganador de la encuesta. **López Obrador** actúa como si fuese su padrino. ¡Ya chole!

↓ * A mi correo llegó copia de la carta que **Ana Lilia López**, esposa del exmandatario de Nayarit, **Roberto Sandoval**, le escribió ayer al Presidente. Le pide que detenga la “encarnizada persecución política” que ha emprendido el gobierno de Nayarit en contra de su marido y su hija **Lidy Alejandra Sandoval López**. Los dos están acusados por el Ministerio Público de “operaciones con recursos de procedencia ilícita”. Al gobernador le imputan nexos con un grupo del crimen organizado, presumiblemente el CJNG.

López asegura que ésas son historias fabricadas contra su familia, y agrega: “El gobernador **Echeverría**, sin ningún fundamento, impulsó una orden de aprehensión contra mi hija **Lidy Alejandra Sandoval López**, quien nunca se ha dedicado a la política. La acusan de haber adquirido una propiedad con un crédito hipotecario que aún se debe”. En este párrafo no mencionó a su marido. La mujer pide una reunión con **Olga Sánchez Cordero** para llevar pruebas de lo que dice.

↓ * Ya que estamos. La mencionada secretaria inauguró una nueva etapa del Servicio Profesional de Carrera encaminado a formar personal especializado con perspectiva de género en cada una de las áreas del gobierno. Deberían empezar por la Presidencia de la República. ¿Qué no?





Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Una reforma costosa e innecesaria

• Es ridículo, pero el gas que llega de Texas viene de los mismos yacimientos que tenemos sin explotar debidamente en Tamaulipas, que, con la nueva ley y con decisiones como prohibir el fracking en forma taxativa, se quedarán sin explotar.

Sin cambiar ni una sola coma, como lo había demandado el presidente **López Obrador**, se aprobó en *fast track* en el Senado la iniciativa preferente del mandatario sobre energía. Es un grave retroceso que será muy costoso para el país y que aleja a México no sólo de las energías limpias y renovables (y de las inversiones que ellas generan), sino también de los compromisos del Acuerdo de París y del T-MEC.

En este contexto, se dieron dos movimientos extraños en Pemex, por una parte, se llegó a un acuerdo con Braskem-Idesa, la filial de Odebrecht, para seguir operando la planta de Etileno XXI. Por la otra, en una decisión sorprendente, Pemex decidió romper su contrato con la calificadora Fitch Ratings, una de las tres del mundo encargada de calificar su desempeño y conducta empresarial.

Sobre la contrarreforma energética se ha dicho mucho y todo lo que se diga se quedará corto respecto al daño potencial que generará para el país el modelo impuesto. En el mundo actual, alejarse de las energías limpias y renovables para apostar por el monopolio estatal y las energías fósiles es un despropósito.

Más allá de todo lo que se ha dicho, los buenos números que tuvo en el pasado la CFE devinieron de los acuerdos que había adquirido la empresa con inversionistas y productores privados, asumiendo que la CFE era y es la única que, finalmente, puede distribuir la energía. Es más grave aún porque, como hemos señalado, en las manos presidenciales estuvieron proyectos, uno de ellos con exclusiva participación privada nacional, para explotar gas y distribuirlo a todo el país, lo que generaría enormes inversiones de decenas de miles de millones de dólares, y fueron desechados.

El eje del tema no es, como se le enfoca incorrectamente, que la CFE tenga que comprar energía de productores privados, sino que es la única que lo distribuye, y eso es lo que le tendría que dar la rectoría del Estado que, muy en consonancia con los años 70, reclama el gobierno federal. Con una diferencia, en el modelo aprobado el sexenio anterior, incluso con los ajustes que se pudieran realizar, habría siempre energía suficiente y barata para hacerla llegar a toda la República Mexicana. El esquema ahora aprobado no lo garantiza y lo hemos podido comprobar durante estos dos últimos años, incluso con los recientes cortes del norte del país, donde se quedaron sin energía ante la ola de frío en Texas.

La solución no es "dejar de depender" del gas que llega allende la frontera y recurrir al combustóleo (barato, porque es tan contaminante que ya no se utiliza ni siquiera en navíos de carga), sino en tener suficientes depósitos y generación propia de gas. Es ridículo, pero el gas que llega de Texas viene de los

mismos yacimientos que tenemos sin explotar debidamente en Tamaulipas, que, con la nueva ley y con decisiones como prohibir el fracking en forma taxativa, se quedarán sin explotar.

Súmele a ello que, más allá de declaraciones, esta política energética chocará con la implementada por los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, y como han expresado inversionistas de esos países, violará el T-MEC y provocará demandas que se juzgarán en tribunales internacionales. Cuando nuestros dos principales socios comerciales están convencidos de apostar a que se cumpla con el Acuerdo de París, nosotros nos hemos alejado del mismo y de sus compromisos. En el mundo global e integrador, la soberanía y la rectoría del Estado se mide en otros ámbitos.

De la mano con todo esto, ayer se anunció el acuerdo de Pemex para la operación de Etileno XXI. Con los acuerdos con Braskem-Idesa, filial de Odebrecht, se lograron ahorros considerables y muy positivos, pero el acuerdo sirve para ratificar lo que ya habíamos dicho aquí. Por una parte, no hubo testimonio alguno que relacionara la construcción de esa planta con sobornos de Odebrecht. Ninguno de los testimonios de los ejecutivos de Odebrecht o de Braskem, en los procesos que se siguieron en Brasil y en Estados Unidos, se ha referido a irregularidades en la licitación o la construcción de esa planta, el mayor complejo petroquímico que se ha construido en el país en dos décadas.

En el caso de Etileno XXI, ni la justicia de Estados Unidos ni la de Brasil, en los procesos de Odebrecht, ni aparentemente la FGR con el caso **Lozoya**, han tenido prueba alguna de actos de corrupción en la licitación y construcción de la planta. Las que pusieron en entredicho el proyecto fueron las insuficiencias de Pemex, en la anterior administración, para aprovisionar el producto, algo que, aparentemente, se subsanó con el acuerdo anunciado ayer. No se podía descalificar de un plumazo un proyecto estratégico para la petroquímica nacional.



EL ABORTO, MORENA Y EL PAN

En lo que llaman la izquierda mexicana ocurren cosas extrañas. Morena y el PAN se aliaron en Quintana Roo para bloquear la aprobación de las leyes de derechos sexuales y reproductivos en el estado que, entre otras cosas, hubiera normado la interrupción legal del embarazo. La ley había sido aprobada en cinco comisiones legislativas, pero, al llegar al pleno del Congreso local, repentinamente llegó la orden de echarla para atrás, y se hizo con un acuerdo Morena-PAN.

Sobre la contrarreforma energética se ha dicho mucho y todo lo que se diga se quedará corto respecto al daño potencial que generará.

LA FERIA

Carta a Lupita Jones



Salvador Camarena

Opine usted:
nacional@elfinanciero.com.mx

@salcamarena

Estimada Lupita Jones. Reciba un saludo y mis mejores deseos de que en estos tiempos aciagos usted y su familia se encuentren bien de salud y que así sigan.

Le aclaro una cosa, yo no estoy para dar consejos a nadie –sobre política o lo que sea– y menos a usted, pues no subestimo que en su carrera ha tenido aprendizajes que en lo bueno o en lo malo podrían parecerse, o superar, lo que vivirá por su decisión, según leo en la prensa, de ser candidata a una gubernatura, la de Baja California en concreto.

Y aclaro una obviedad. Hay gente que, a pesar de tantas cosas que hemos visto, lo primero que dirá es: “Una exreina de belleza se mete a la política”. Me parece que esa frase es no sólo tendenciosa, sino condescendiente. No soy de esos. Usted es una mexicana con derechos, y uno de ellos es –claro está– participar en política. Usted sabe por qué ha decidido dar este paso, pero sus actividades del pasado no deberían ser la noticia. Rechacemos pues ese tutelaje, tan repetido inadvertidamente por la prensa, de que la política la hacen unas

señoras y unos señores tocados de un don especial o un talento non. Quien la pretenda encasillar no respeta su libre albedrío, ni su trayectoria y quiere perpetuar ese mito de que la política es de enterados, que los ciudadanos no deberían inmiscuirse, que zapatero a tus zapatillas. Nada más equivocado. Ojalá más ciudadanos, de las más diversas profesiones, se animaran a participar activamente en la cosa pública.

Dicho lo anterior, aquí mis comentarios.

Lupita, puede optar por al menos dos caminos: saber o no saber. Si es por el primero, pregunte a quienes la invitaron sobre la verdad de las cosas, no diría que en la política, sino, para empezar, en las campañas: cuánto cuestan, quién las paga y, sobre todo, quién asume esas deudas. Haga que le digan la neta.

Recuerde que nuestro sistema electoral es muy caro, pero los costos oficiales de las campañas no tienen nada que ver con los costos reales. Hay quien dice (Casar & Ugalde, por ejemplo) que por cada peso reportado a las autoridades hay 15 que inundan, por

debajo de la mesa, las campañas. La mayoría de los recursos es en riguroso efectivo. Y otros en nada discretos apoyos que interesados padrinos pondrán a su disposición: camionetas, viáticos, hoteles, comidas, teléfonos para usted y sus equipos, etcétera, etcétera.

Saber tiene una ventaja. Le quedarán claros favores que tendrá que pagar, algunos de ellos incluso si pierde, por supuesto.

En caso de que decida no saber, pues tendrá algo de margen para, ocurra lo que ocurra, hacerse la sorprendida cuando alguien le mencione que hizo algo por usted. ¿Con cuál postura se siente más cómoda? Recuerde, pagar esas deudas de honor, pues no habrá papeles, puede incluir poner –o mantener– a jefes policiacos o a funcionarios que no le reportarían a usted.



Hacer campaña tiene cosas buenas, no sólo espacios oscuros. Pregunte sobre las costillas rotas, los brazos arañados, los moretones, las zangoloteadas que tendrá que aguantar por parte de las muchedumbres en todos y cada uno de los mítines. Demasiados acarreados, pero sin duda mucho pueblo. Eso no es para nada malo. Le dará una perspectiva única de quiénes somos los mexicanos a pesar de que usted ya nos conoce, pues nos ha representado.

Una última cosa. Llame a su tocaya Loeza. Pregúntele por su experiencia como candidata, sobre cómo se sentía ahogada en un baño sucio.

Ahora sí, disfrute la campaña.

*Le quedarán claros
favores que tendrá
que pagar, algunos
de ellos incluso
si pierde*





Gertz vs. Nieto: los 3 rounds que vienen

En el futuro próximo surgirán noticias que estarán marcadas por el pleito entre dos altos funcionarios del gobierno actual: el fiscal General de la República, Alejandro Gertz, y Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera.

La animadversión entre ambos ya tiene rato, todo mundo la conoce y es hasta admitida públicamente. Nieto se queja de que Gertz no procede judicialmente con los expedientes que le manda, y Gertz acusa que Nieto no integra bien sus investigaciones y por eso no puede judicializar.

Vienen tres momentos que pueden definir al vencedor de este pleito.

El primero es el caso de Emilio Lozoya, exdirector general de Pemex. Salvo alguna sorpresa de retraso en los tribunales por pandemia, en los próximos días debe definirse si Lozoya es formalmente aceptado como testigo protegido. La Fiscalía tiene que avalar que Lozoya aportó las pruebas suficientes que acrediten sus dichos: la jugosa historia de corrupción que salpicó a tantos priistas y panistas en tiempos de Peña Nieto. Si el fiscal Gertz termina metiendo a la cárcel a Lozoya sería un golpe de descrédito a la investigación de Santiago Nieto. Descalificaría igualmente a los que prometieron libertad a Lozoya a cambio de que hablara. Un eventual encarcelamiento de Emilio Lozoya, ¿tumbaría la narrativa presidencial de la corrupción en el Pacto por México o la reforzaría

desde el punto de vista de no impunidad hacia el pasado?

El segundo caso es el del gobernador de Tamaulipas, el panista Francisco García Cabeza de Vaca. Quien haya escuchado con atención las palabras del fiscal Gertz en la conferencia mañanera del miércoles de la semana pasada, habrá notado que en varias ocasiones trasladó la responsabilidad de probar el caso a la parte denunciante, es decir, a Nieto. Y fue enfático en decir que lo tendrá que probar ante el Congreso. Es decir, puso a Nieto a debatir el expediente ante los legisladores de oposición. ¿Será una jugada de Gertz para sacudirse la acusación de no proceder con los expedientes, y apostar a que la oposición hará “pasar aceite” a uno de los hombres más poderosos del gobierno? Porque lo que está claro es que gracias a la mayoría obradorista, procederá el desafuero en el Congreso federal, pero gracias a la mayoría cabecista, se detendrá en el Congreso de Tamaulipas.

El tercer caso es el de Alonso Ancira, una derivación del caso Lozoya. La promesa pública a Ancira fue: devuelves los 200 millones de dólares y ya no hay

problema. Ancira aceptó, dio pasos decisivos para entregar su empresa a un nuevo dueño y en ese marco fue extraditado a México. Me dicen algunas fuentes que un tema de procedimiento jurídico parecería estar atorando que el arreglo se cristalice y Ancira pueda salir de prisión: la acusación por la que fue extraditado —lavado de dinero por una propiedad vinculada a Lozoya— no estaría tan claramente relacionada con la reparación del daño de 200 millones de dólares por la venta de una planta industrial. Veremos en qué termina este pulso.

El destino de Lozoya, el destino de Cabeza de Vaca y el destino de Ancira son noticias de primera plana. Y ya sabemos los jaloneos que hay detrás de cada asunto. Jaloneos dentro del mismo equipo del presidente López Obrador.

SACIAMORBOS. Según estimaciones de la Cámara de Diputados, el proceso del gobernador tamaulipeco terminará el 28 de mayo. Una semana antes de las elecciones. “Parece que va a ser el cierre de campaña”, soltó con ironía la presidenta de la Cámara, la priista Dulce María Sauri. ●

La animadversión entre ambos ya tiene rato, todo mundo la conoce y es hasta admitida públicamente



EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com

Ni cómo limpiar
una cochinada

Diplomático al fin, el subsecretario de Estado adjunto, Jon Piechowski, afirmó que su gobierno respeta “el proceso que México lleva a cabo”, pero que, “cuando se trata de energía, nuestros dos países tienen economías muy conectadas”.

El tema, dijo, está en las conversaciones bilaterales. “Lo que sentimos es que *tiene que haber transparencia para los inversionistas privados en el sector...*”.

Suavecito, en apariencia, este primer calambre gringo se dio luego de consumarse en el Senado la aprobación de la iniciativa presidencial que, según sus defensores, busca fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad reduciendo las ventajas “excesivas” de las empresas particulares de energía renovable.

Con la contrarreforma dejará de prevalecer el criterio económico en la industria, de suerte que se consuma primero la electricidad que generan las plantas hidroeléctricas y de combustibles fósiles de la CFE, después la de centrales privadas y al final la de ciclo combinado.

Para Carlos Salazar, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, serán los consumidores de todo tipo de mercancías y servicios quienes terminarán resintiéndolo efectos de la nueva ley: “El consumidor tendrá que pagar vía precios ese pantalón que le va a salir más caro; esa camisa, ese bien que va a comprar, porque la electricidad para producirlo será más cara”, afirmó en el foro virtual *Electricidad para el Futuro de México*. Lamentó que el Congreso haya ignorado las argumentaciones en contra que los opositores a la iniciativa expresaron en el estéril “parlamento abierto” (aquel de dos tristes días que

no fue tomado en cuenta para nada), y criticó así la necedad que mucho tiene de ideológica: “Estoy convencido de que *la soberanía no se obtiene con retórica, no se obtiene con discursos. Se obtiene con una sociedad*

cuando es suficientemente eficaz, eficiente y cuando optimiza sus recursos y sostiene debates encontrando las mejores decisiones en cada uno de los pasos que tiene que tomar...”.

Con ganas de encontrarle sentido, la nueva ley le da un cierto respiro al destartalado Pemex, que podrá venderle a la CFE el combustóleo que le sobra y para el que no había comprador por ser caro y contaminante, además de que sus tanques de almacenamiento ya no estarán saturados. Y la Comisión podrá negociar con los privados desde una posición de fuerza (al menos mientras los nuevos ordenamientos no sean declarados inconstitucionales o violatorios de tratados comerciales.

Por desgracia son más los peros, aquí dos: a) Se rompe el principio con que operan los sistemas eléctricos modernos, en que la energía eléctrica más barata es la que se usa primero y b) No se alcanzarán las metas ambientales del Acuerdo de París o de la Ley de Transición Energética, que establecen que 35 por ciento de la generación eléctrica sea con fuentes limpias para 2024.

Más allá de intenciones políticas o económicas, lo sucio y limpio de las fuentes de energía hacen de esta contrarreforma una indiscutible cochinada... ■

No se alcanzará la meta de que 35% de la generación de luz en 2024 sea con fuentes limpias



DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



Fatiga, pandemia y mujeres

Tardaremos algún tiempo en saber los daños largos que va dejando la pandemia en nuestras vidas, en nuestros hábitos, en nuestras emociones. Finalmente: en nuestra alma. El daño mental de la pandemia será distinto y menos fácil de medir que sus daños físicos, demográficos, económicos o laborales.

Hay algo por definición confinado, invisible, interior, que sucede durante la pandemia dentro de cada hogar, de cada familia, de cada persona, algo oculto a la

mirada de los medios y a los relatos y las estadísticas habituales sobre los cambios de nuestra sociedad.

Difícil medir la huella del luto largo que dejan los millones de muertos en el mundo, 400 o 500 mil en México. Muertos a los que sus familiares no han podido despedir con los ritos funerarios de rigor, que son ceremonias convencionales en un sentido, pero son también formas consustanciales al lamento del duelo, a la resignación y a la cura.

Desconocemos los daños físicos y mentales de larga duración que el coronavirus dejará en quienes han sobrevivido a la infección, secuelas que aparecen tiempo después, en los pulmones, en los riñones, en el estómago, pero también en el cerebro, con cuadros de alucinación y terror.

Lo que se ha medido en México es que la población más expuesta a las condiciones de ansiedad, fatiga y angustia de la pandemia, es la de las mujeres.

Un estudio del Instituto Nacional de Psiquiatría sobre el primer confinamiento, el de hace un año, encontró que las muje-

res se declaraban más preocupadas que los hombres por la situación (67.7% vs. 51.6%), tenían más miedo (27.7% vs. 15.9%) y estaban más tristes (26.7% vs. 16%).

A esto hay que agregar el temor femenino a la violencia intrafamiliar, que el confinamiento potenció, a juzgar por el crecimiento, en más de 80% de las llamadas de mujeres a los servicios de emergencia respectivos.

La angustiosa multiplicación de las tareas de las mujeres durante el confinamiento quedó registrada en otra encuesta, hecha por la UAM. Según las mujeres entrevistadas ahí, la multitarea de ser mamá, hija, esposa y trabajadora durante la pandemia es “extenuante, asfixiante y angustiante”, palabras que dan título al artículo de Shoshana Berenzon e Ingrid Vargas en el número de Nexos de este mes, dedicado a la “fatiga pandémica” (<https://bit.ly/3e2gllv>).

“¿Qué más estará sucediendo en el interior de los hogares mexicanos?”, se preguntan Berenzon y Vargas. Buena pregunta. No lo sabemos. ■

¿Qué más estará
sucediendo en el
interior de los hogares?





Los gobernadores hundirán al PRI

Los gobernadores priistas fueron el grupo de poder que salvó al PRI de la desintegración en el año 2000, tras perder por primera vez la Presidencia de la República que mantuvieron por 75 años ininterrumpidos. Luego, 12 años después, los gobiernos estatales volvieron a ser el eje político sobre el que el viejo priismo se reagrupó y se fortaleció para volver a recuperar el poder presidencial en el año 2012 con la candidatura televisiva de Enrique Peña Nieto impulsada y financiada por un grupo de gobernadores priistas que volvían a meter a su partido a Los Pinos, tras dos efímeros sexenios panistas.

Con Peña Nieto, el PRI no sólo vivió la era de corrupción más escandalosa de su historial de presidentes corruptos, sino que con el mismo grupo de gobernadores que acompañaron al peñismo se confirmó que la corrupción era algo transversal en las generaciones priistas y con los millonarios saqueos y excesos de Javier Duarte, Roberto Borge, César Duarte, Humberto Moreira, Eugenio Hernández y Roberto Sandoval, entre otros mandatarios priistas, se confirmó la creencia popular de que “el PRI no tiene remedio”.

Hoy, en la elección intermedia de junio, los gobernadores priistas volverán a jugar un papel clave,

pero en sentido inverso. De haber sido los “salvadores”, primero del priismo en 2000 y luego sus mayores “lastres” en 2018, en estos comicios los mandatarios priistas parecen dispuestos a jugar el papel de “enterradores” del PRI.

No hay prácticamente ninguno de los 11 gobernadores del PRI que hoy parezcan dispuestos o interesados en dar la batalla por su partido en contra del avance de Morena en sus estados y mucho menos en enfrentarse al presidente López Obrador. Ya sea por su gen priista, institucional y presidencialista, o ya sea porque la mayoría de ellos busca cuidarse las espaldas, la mayoría de los mandatarios priistas parecen rendidos y algunos hasta han negociado anticipadamente con Palacio Nacional para entregar la plaza sin meter las manos.

Ni la gobernadora Claudia Pavlovich, ni los gobernadores de estados tan influyentes como Alfredo del Mazo, del Edomex; Quirino Ordaz, de Sinaloa; Omar Fayad, de Hidalgo; Juan Manuel Carreras, de San Luis Potosí; Alejandro Murat, de Oaxaca; Alejandro Tello, de Zacatecas; Héctor Astudillo, de Guerrero, o Ignacio Peralta, de Colima, intentarán rescatar algo para su partido y, si acaso, apoyarán a algunos can-

didatos cercanos suyos para mantener posiciones mínimas, pero en casi todos los casos están dispuestos a dejar que el PRI se hunda con tal de salvarse ellos.

Quizás el único que peleará en su estado, como lo hizo en la elección local de 2020, sería Miguel Riquelme, de Coahuila, que es además el único gobernador priista que entró a la Alianza Federalista de gobernadores, donde han mantenido un tono crítico y opositor al gobierno de López Obrador. El resto de los priistas se quedaron dócilmente en la Conago y no se atre-

ven a cuestionar, ni con el pétalo de una declaración, al “señor presidente”. Riquelme ya le ganó una vez a Morena y parece dispuesto a volver a hacerlo, no así el hidalguense Omar Fayad que, aunque también ganó la elección local del año pasado, para estos comicios intermedios no se le ven intenciones de pelear con el partido oficial.

Así que, a diferencia de los gobernadores priistas de 2000, que se le rebelaron a Zedillo y tomaron el control del partido comandados por dos grupos, el que encabezaba Roberto Madrazo de Tabasco, junto con José Murat de Oaxaca, y el del Estado de México, que lideraba Arturo Montiel, con Fidel Herrera, para nombrar a un dirigente nacional y tratar de salvar a un PRI que entonces estaba derrotado y desfondado; los actuales gobernadores priistas, que también tienen a un partido igual de desfondado y derrotado, no se ven nada dispuestos a tratar de salvar a su partido y más bien, al grito de “¡Salvese quien pueda!”, están brincando del PRI-tanic, espantados y temblorosos ante el témpano que se aproxima con las siglas 4T. ●



**No se ven nada dispuestos a
tratar de salvar a su partido**



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com.mx



No es remota la posibilidad que entre México y EU a las buenas maneras sigan los malos modos y que lo terso se vuelva tenso.

Cumplimiento

Tu novio y tú, ¿tienen malas tentaciones?. Esa pregunta le hizo en el confesonario el padre Arsilio a su pizpireta feligresa Dulcibel. “Sí, señor cura –respondió la muchacha–. Pero caemos en ellas y se nos pasan, al menos por esa noche”... En presencia de su mamá, Pepito se disponía a recitar sus oraciones al pie de la cama. La señora le indicó, severa: “Dile a Diosito que hoy te portaste muy mal”. “Ay, mami –replicó el chiquillo–. Con esto de la pandemia, de la crisis económica, de todos los problemas que hay en el mundo ¿tú crees que Diosito va a estar interesado en saber si me porté bien o mal?”... Al mes del matrimonio el recién casado le hizo una extraña petición a su flamante mujercita: “Dime los nombres de todos los hombres con quienes has tenido trato, por orden cronológico”. “Déjame ver –ponderó ella–. Ricardo, Adolfo, José Antonio, Carlos, tú, Javier, Bernardo, Luis Manuel...”... Cero carreras, cero hits, cero errores. Así podría hacerse la síntesis, en términos beisboleros, de la reunión virtual entre López Obrador y Biden. Ni chicha ni limonada fue ese encuentro. Pura agua de borrajas. Buenas maneras, sí, y sonrisas. Todo forma, pero nada firme. Cumplimiento: cumpro y miento.

Permítanme mis cuatro lectores una digresión. En el rancho del Potrero las tortillas de harina –harina de trigo– son más apreciadas que las de maíz, con todo y que el maíz llamado potrereño tiene fama en la comarca. Una mañana cierto compadre de don Abundio lo invitó a almorzar. La comadre observó, inquieta, que el invitado echaba mano a la canasta y sacaba sólo tortillas de harina. Le indicó, amoscada: “Abajo están las de maíz, compadre”. Respondió don Abundio: “Pa’llá voy”. En el set o escenario de su entrevista con el presidente norteamericano, López Obrador hizo poner una pequeña imagen de Francisco Villa. Eso es indicativo de una actitud elementalmente pugnaz, y desde luego inútil, por parte de AMLO. En el país vecino sigue vigente la actitud instaurada hace 120 años justos –o injustos– por Theodore Roosevelt, la llamada política del gran garrote. *Speak softly and carry a big stick*. Habla con suavidad y lleva contigo un garrote grande. Según está actuando López Obrador no es remota la posibilidad de que en los dos países a las buenas maneras sigan los malos modos, y que aquello que en el encuentro fue terso después se vuelva tenso. Esto no es hacer una profecía: es simplemente observar la

realidad. Pa’llá vamos... Candidito, joven inexperto, fue con la linda Rosiflor al solitario paraje llamado el Ensalivadero, lugar propicio a besos, caricias encendidas y demás. Le dijo ella: “Estoy excitada”. Profirió jubiloso Candidito: “¡Felicidades por tu éxito!”... Un tipo le comentó a su vecino: “Mi mujer contrajo una rara forma de sordera que se adquiere por contagio venéreo”. El vecino se llevó la mano a la oreja y preguntó: “¿Cómo dijo?”... Éstas eran dos hermanas solteronas. Hablo del tiempo en que aún se empleaba esa fea palabra: solterona. Ahora tal término despectivo está en desuso, pues ya no es obligado que una mujer se case para realizarse plenamente. Su independencia del varón ha ido creciendo, tanto para bien de ella como del varón mismo y de la sociedad en general. Pero advierto que me estoy apartando del relato. Vuelvo a él. Aquellas dos hermanas solteras tenían una gatita a la cual cuidaban con esmero. Nunca la dejaban salir de la casa, no fuera a suceder que algún avieso gato se aprovechara de ella. Aconteció que una de las hermanas se casó y se fue de luna de miel. A los pocos días la soltera que quedó en la casa recibió un telegrama urgente de su hermana: “¡Deja salir a la gatita!”... FIN.



ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La guardia de Durazo

**Raymundo
Riva Palacio**

Opine usted:
rrivapalacio@ecentral.com

@rivapa



Alfonso Durazo tiene un gran problema en este momento. No es en Sonora, donde su adversario para la gubernatura, Ernesto Gándara, se metió en el último mes al terreno de competencia, sino en la Ciudad de México, y directamente con la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, quien lo sucedió en el cargo que Durazo usufructuó de manera ilegítima, ilegal y desvergonzada después de irse a vivir a Hermosillo. Ya se medirá con Gándara en las urnas, pero mientras tanto, ya lo están llamando a cuentas en la Ciudad de México por los abusos que cometió –podrían configurarle delitos– y que había mantenido en secreto.

Durazo renunció al cargo de secretario en la tercera semana de octubre, para dedicarse de lleno a su campaña para gobernador. Llevaba tres meses haciéndola los fines de semana viajando a Sonora, pero era insuficiente. Durazo concretó su salida del gobierno a regañadientes del Presidente, pero se llevó con él canonjías inusuales: 75 marinos que fueron comisionados a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, para que le

servieran como equipo de seguridad en Sonora. No le dijo a nadie, pero la nueva administración de Rodríguez, dentro de todo el desastre que le dejó el sonorense, se topó con esa guardia pretoriana particular, a cuenta del erario.

De nada valió el contexto en el que se mueve Durazo, donde los 75 marinos muestran qué tan inquieta tiene su conciencia. Desde hace casi dos años Durazo ha recibido amenazas de muerte de los líderes de la organización criminal *Los Salazar*, que es el brazo armado del *Cártel de Sinaloa*, que opera en Sonora y Chihuahua. Las imputaciones que le han hecho públicamente es por haber incumplido compromisos que nunca aclararon, y que Durazo no ha respondido, como fue correcto proceder. No es inusual que una banda criminal acuse a personas públicas de corrupción, pero, en cualquier caso, las amenazas provocaron que Durazo, todavía como secretario, modificara algunas veces su agenda personal.

Cuando se trasladó a vivir a Sonora, Durazo pidió específicamente que se le sumaran marinos para cuidarlo, con cargo a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. El candidato a gobernador desconfiaba del Ejército,

con cuyos jefes había tenido fricciones y guardaba resentimientos porque el comisionado de la Guardia Nacional, el general de brigada Luis Rodríguez Bucio, respondía al secretario de la Defensa, general Luis Crescencio Sandoval, aunque él fuera su superior jerárquico. La protección le duró hasta febrero.

Hace poco más de dos semanas citaron en la Secretaría de Seguridad Ciudadana a Jesús Valencia, coordinador de la campaña de Durazo, quien previamente colaboró con él como jefe de Políticas y Estrategias para la Construcción de Paz con Entidades Federativas y Regiones, en la secretaría, para que no sólo explicara el proceder del candidato, sino que de inmediato regresaran a los marinos a sus funciones, para lo cual la Secretaría de la Marina los comisionó. Aunque no ha habido confirmación del desenlace, las cosas



en la secretaría para Durazo no están bien.

La secretaria Rodríguez ha comentado en privado todo el desastre que les dejó Durazo, cuya estrategia de seguridad resultó un fracaso. Hay una limpia de colaboradores del exsecretario, que ha generado tensiones, pero hasta muy recientemente descubrieron, en el caso de los marinos, que el abuso en sus funciones había rebasado todos los límites racionales. Rodríguez no se lo va a tolerar, de acuerdo con funcionarios federales, aunque no se sabe si el tema ya se lo informó al presidente Andrés Manuel López Obrador.

La salida de los marinos que utilizaba como equipo de seguridad en Sonora, lo dejará en una situación de seguridad donde probablemente se sentirá vulnerable, pues de otra forma no habría visto la necesidad de llevarse a 75 de sus miembros, restando esa fuerza de las tareas de seguridad pública para las cuales los comisionó el almirante Rafael Ojeda, secretario de la Marina, a la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

La decisión personal de Durazo abona en su personalidad individualista. ¿Más importante él que la seguridad pública? Pero se inscribe en sus viejas aspiraciones políticas, que no logró cuajar con el presidente Vicente Fox, a quien traicionó. Durazo se propuso desde hace varios años ser gobernador de Sonora y ahora que siente estar en la ruta de obtenerla en las elecciones de junio próximo,

ya está pensando en la candidatura presidencial para 2024, hablando con empresarios para que le financien la campaña a cambio, según personas que conocen de esas reuniones, de compensarlos con contratos cuando llegue a Palacio Nacional.

En este momento no se sabe cual será el futuro mediato de Durazo, y qué tanto el retiro de los marinos mostrará a quienes lo han apoyado que quizá no es tan buena idea. No tendrá problema con López Obrador, aunque sea

informado de la arbitrariedad administrativa que cometió –no es su estilo–, pero sí con la secretaria Rodríguez. El tema de los marinos es algo que fácilmente resolverá, ahora que ya lo descubrió, pero la depredación de la secretaría, que se venía arrastrando desde el primer tercio del gobierno de Enrique Peña Nieto, le llevará más tiempo.

La cancelación de su guardia pretoriana, sin embargo, quizás transmita el mensaje en Sonora que Durazo no tiene el respaldo incondicional que presume en la Ciudad de México, y se verá que la guardia de marinos fue una acción unilateral no autorizada. El frente interno que se abrió con su prepotencia es dañino para Durazo en estos momentos, porque las acciones emprendidas por Rodríguez se empatan con los resultados de la última encuesta de preferencia electoral en Sonora, dada a conocer por la revista especializada *Voz y Voto* hace una semana, donde el candidato de la coalición del Presidente aventaja por sólo tres puntos a Gándara; o sea, en el margen de error. Cómo recibirán los sonorenses este episodio, está por verse.

A su salida del gobierno, se llevó a 75 marinos para que le sirvieran como equipo de seguridad. Ya lo están llamando a cuentas en la CDMX por los abusos que cometió y que mantuvo en secreto.





Delirios de héroe patrio

“No hay futuro en el pasado”.

No sé qué sea peor, un presidente que solapa la corrupción o un presidente que tiene sed de cambiar la historia.

El primero puede castigarse, las redes de corrupción se desmantelan y el estropicio provocado podría terminar por generar instituciones y blindajes contra los bandidos del poder.

El segundo no puede castigarse, todos tienen el legítimo derecho de sentirse la última coca cola del desierto y pensar que su mandato será el que cambie la historia del país o, en los peores delirios, del mundo entero.

López Obrador no es un hombre malo, nuestro presidente no es corrupto aunque esté rodeado de corruptos, sin embargo, para desgracia nacional, nuestro presidente sí que tiene delirios de héroe patrio, siente que su mandato dará un giro, para bien, a la historia de la nación.

Hoy día, ser presidente es más un asunto de alto nivel técnico que de altos vuelos ideológicos, aunque López Obrador desprecia la técnica, el conocimiento y la ciencia, existen múltiples evidencias en el mundo de cuáles son los procesos de desarrollo para una nación, al menos bajo el sistema capitalista. Nadie inventa el hilo negro por estos días.

La cosa, evidentemente, no es sencilla, de entrada no es algo que cambie en un poco tiempo pero, de manera frívola, con múltiples matices y complejidades, la idea es generar más riqueza y luego aprovechar esa riqueza para generar bienestar.

Entendamos que la riqueza no es generada por las naciones tanto como por sus ciudadanos:

desde el multimillonario que invierte cantidades brutales de capital hasta el trabajador más humilde que genera ganancias para su sociedad.

El Estado, en teoría, debería regular y apartar sus narices de lo que no sabe. El Estado, en teoría, debería garantizar seguridad en todo sentido y propiciar el bienestar de su población. El Estado no debería estorbar.

Sin embargo, el proceso de desarrollo trae consecuencias nefastas que pueden y deben corregirse, por ejemplo la corrupción o, peor aún, la desigualdad que en la mayoría de los casos es parida por esa misma corrupción.

El tema puede ser apasionante para quienes gustan de la técnica pero, en realidad, es muy aburrido para el gran público, ¿quién desea pasar su tiempo analizando indicadores y vasos comunicantes de la economía como desea ver un partido de fútbol?

Esa desigualdad ha dado pie al movimiento populista global donde un puñado de ignoros muy pasionales se aprovechan de la miseria para encumbrarse en el poder y terminar de joder a sus naciones. Nuestro presidente es miembro honorario de ese clan.

López Obrador piensa que pasará a la historia como un gran reformador, imagina que será venerado como Benito Juárez o como Madero, para él los números son aburridos y la pasión es lo único que cuenta.

Por desgracia, probado está, se equivoca y la consecuencia no la pagará él ni sus abyectos de Palacio. O, quizá no sea así

y nuestro presidente descubra el hilo negro que se convierta en ejemplo para el mundo. Ya veremos.

De Colofón.- Una alianza hecha trizas. Encuestas que marcan al oficialismo en franca subida. Esto de la destrucción del México de instituciones apenas empieza. ●

@LuisCardenasMX



Para López Obrador los números son aburridos y la pasión es lo único que cuenta



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.comLa esperanza de la
vacuna y la realidad

En solidaridad con los colegas que han sido blanco de ataques presidenciales en la mañanera.
Florestán

En medio de la peor pandemia de que haya registro en un siglo, las vacunas son la única salida.

El pasado día 27 se cumplió un año del paciente cero en México, de los 2 millones 104 mil 987 casos confirmados anoche, y el próximo jueves se recordará al primer muerto de los 188 mil 44 que alcanzamos ayer.

Al martes habían aplicado 2 millones 526 mil vacunas, 2 por ciento de la población y hablo de primeras dosis; con la completa, dos, solo medio millón, por lo que el gobierno, que tiene una escasez dramática de vacunas, deberá conseguir todas las que ha dicho y más, y aumentar exponencialmente su aplicación, porque al ritmo actual inocular a los mexicanos que faltan llevaría mil 582 días, equivalentes a 52 meses o cuatro años y cuatro meses con base en estudios de T-Research, que dirige Carlos Penna. Al paso que lleva Estados Unidos, le llevaría 280 días, ya Chile 235.

¿Cuál es la diferencia entre México, EU y Chile?

Las vacunas.

Porque ya vimos que el protocolo de aplicación lo resolvió el gobierno de Ciudad de México de un modo que debería ser modelo para todo el país, y sin servidores de la nación.

Así que resuelto el método, lo que faltan, insisto, son vacunas. Y supimos lo que Joe Biden le respondió a López Obrador sobre el acceso a las suyas: que primero atenderá a todos los estadounidenses y luego verán.

Mientras, el único camino es mantener las medidas sanitarias, empezando por el cubrebocas, y que cada quien se cuide, lo que es una decisión personal, no de gobierno, como sí lo es la inculación que de acuerdo con cifras de Hacienda llevará hasta el primer trimestre de 2021, y eso si

consiguen todo el abasto.

Mientras seguirán los contagios, las muertes, y espero que acaben con el discurso de que México es un ejemplo mundial y que la pandemia está bajo control porque no lo está ni estará, al menos, este año. Esa es la realidad, la pinche realidad que tan poco les gusta.

RETALES

1. SALIDAS. Héctor Yunes, diputado priista, pidió licencia en pos del liderazgo de la banca tricolor en el congreso de Veracruz, y Ricardo Sheffield dejó la Profeco para ser, ahora por Morena, alcalde de León, cargo que tuvo por el PAN de 2009 a 2012;

2. MARCAJE. A pesar de que el director de Pemex, Octavio Romero, canceló el contrato de 350 mil dólares anuales a la calificadora Fitch Ratings, la firma anunció que seguirá calificando a la empresa y sus emisiones de deuda como un servicio a los inversionistas. El siguiente paso será quitarle el grado de inversión; y

3. AJUSTE. El presidente López Obrador había acusado a Iberdrola de asociación delictiva con funcionarios mexicanos, pero nunca procedió legalmente en su contra. Ahora su gobierno negociará con la misma firma española para reajustar los contratos. —

Nos vemos mañana, pero en privado





Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Bejarano engañó a Claudia

Ante la carencia de operadores políticos propios, que le pudieran ayudar a sacar con éxito las elecciones intermedias en la CDMX, **Claudia Sheinbaum** oyó el canto de las sirenas y decidió manchar su pureza echándose a los brazos de **René Bejarano**.

El marrullero profesor le vendió que con él iba no sólo a conservar las posiciones que Morena ganó en 2018, sino a ampliar sus zonas de influencia, con miras a la elección presidencial de 2024, la cual está en la mira de la jefa de Gobierno.

Para ello le propuso apretar a las alcaldías y dejar fuera a sus potenciales rivales en la carrera por la Presidencia de la República, quitando espacios a los gobernantes identificados con **Marcelo Ebrard** y **Ricardo Monreal**, pero también darle un llegue a **Martí Batres**.

A **Monreal** se la cumplieron y lo dejaron fuera de Cuauhtémoc y le cerraron la puerta en Magdalena Contreras; **Marcelo** tuvo que jalarle las orejas a su muchacho **Mario Delgado** para que le regresaran la alcaldía de Azcapotzalco a **Vidal Llerenas**.

En el caso de **Batres**, no es que sea un enemigo que le pudiera disputar en 2024 la carrera a **Sheinbaum**, pero sí se posicionaba para pelear la jefatura de Gobierno, y eso perjudica a **Bejarano**, pues quiere ese puesto para su esposa, **Lola Padierna**.

Es por eso que **Valentina Batres** no quedó en Álvaro Obregón y en Coyoacán habían impuesto al exbejaranista **Carlos Castillo**, pero **Martí** pataleó y quiere que se la den a su eterno gato, **Gerardo Villanueva**; la definición aún está en la mesa.

Claudia se dejó seducir con la idea de tener más alcaldías a través de **Bejarano**, pero parece ignorar que con la flamante Constitución de la Ciudad de México, lo más importante para quien gobierne la capital es el Congreso.

Le vendieron la idea a **Sheinbaum** que lo importante son los territorios, cuando eso sólo fortalece a los caciques como **René**, que necesita tener alcaldías para financiarse y financiar a su movimiento, con lo que revive.

Todo mundo sabe que *el de las ligas* ya no tiene fuerza; que luego de ser borrado del mapa en 2015 por el gobierno de **Miguel Ángel Mancera**, todo mundo lo abandonó. Se le fueron **Aleida Alavez**, **Ariadna Montiel**, **Guillermo Sánchez** y **Lety Quezada**, entre muchos otros.

Al tener de nuevo territorios se financia para su regreso, y el principal beneficiado es él, no **Claudia**. En su malévol plan de regreso, **Bejarano** expone no sólo a la jefa de Gobier-

no, sino a la propia **Padierna**, por todo lo que pueda venir.

Quienes conocen las mañas del viejo profesor tienen claro que **René** engañó por completo a **Sheinbaum**, quien le compró todo lo que le prometió y no se dio cuenta de que sólo la está utilizando para renacer en la capital.

Con esta alianza la que perderá es **Claudia**... pero será la última en darse cuenta.



CENTAVITOS

Pues en la 4T aseguran que no son iguales a los de antes, pero tienen las mismas mañas, como las de los alcaldes de Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza, que salieron con la *noble* idea de ayudar a la población en esta época de pandemia, destinando varios millones de pesos para emplear temporalmente a los vecinos como albañiles, barrenderos, pintores, lavaderos, etcétera. Pero para quien no quiera trabajar, en Miguel Hidalgo **Víctor Hugo Romo** les regalará despensas y en V. Carranza **Julio César El Nenuco Moreno** regalará más de 40 mil monederos electrónicos con mil 500 pesos por cabeza, para que los potenciales electores —a los que tratan como limosneros— no la pasen tan mal mientras llega el 6 de junio... Pendientes hoy en Donceles; inicia el chapulineo.

